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Niederschrift 

über die 2. Sitzung des 
Rates der Stadt Troisdorf 

am Dienstag, dem 02.05.2023 
in der Stadthalle Troisdorf, Kölner Straße 167, 53840 Troisdorf 

 
Beginn der Sitzung: 18:00 Uhr  
Ende der Sitzung: 20:10 Uhr  

Anwesende: 
Bürgermeister 
1. Biber, Alexander 
CDU-Fraktion 
2. Albrings, Heinrich 

Peter 
3. Blankenheim, Simon 
4. Eich, Rudolf 
5. Gebauer, Katharina 
6. Henig, David 
7. Herrmann, Friedhelm 
8. Hurnik, Esther 
9. Jung, Horst-Peter 
10. Keiper, Timo 
11. Lang, Frank 
12. Laudor, Thomas 
13. Menzenbach, Guido 
14. Overath, Clemens 
15. Prinz, Olaf 
16. Schlich, Beate 
17. Schult, Adriane 
18. Seifer, Manuela 
19. Simm, Ralf 
20. Wollersheim, Norbert 
 

SPD-Fraktion 
21. Biegel, Birgit 
22. Bozkurt, Metin 
23. Engel, Daniel 
24. Fischer, Heinz 
25. Heidrich, Andrea 
26. Marner, Ron Jascha 
27. Meiling, Alla 
28. Novacek, Nico 
29. Piekatz-Fügenschuh, 

Edith 
30. Pollheim, Angela 
31. Schaefers, Guido 
32. Schliekert, Harald 
33. Tüttenberg, Achim 
GRÜNE Fraktion 
34. Blauen, Angelika 
35. Burgers, Arnd 
36. Heseding, Ludger 
37. Lehmann, Alexandra 
38. Moll, Heinz 
39. Möws, Thomas 
40. Nett, Bernd-Josef 
41. Wais, Jan 
42. Zorlu, Erkan 

DIE LINKE Fraktion 
43. Lappe, Monika 
44. Schlesiger, Sven 
FDP-Fraktion 
45. Schnitzker-Scholtes, 

Kerstin 
46. Scholtes, Dietmar 
AfD 
47. Schindler, Bernhard 
Fraktion DIE FRAKTION 
48. Huneke, Kai 
49. Müller, Hans Leopold 
Fraktion Volksabstim-
mung 
50. Reh, Stefan 
51. Rothe, Ralf-Udo 
 
 
Entschuldigt fehlen: 
-------- 
 

 
Verwaltung: Dellbrügge, Andreas (Amt 01) 
 Gaspers, Tanja (Erste Beigeordnete) 
 Linnhoff, Heike (Co-Dezernentin I) 
 Plugge, Bettina (Amt 13) 
 Schaaf, Walter (Technischer Beigeordneter) 
 Schirrmacher, Thomas (Co-Derzernent II) 
 Wende, Horst (Beigeordneter und Stadtkämmerer)  
 
Schriftführung: Frey, Monika  
 Filla, Christoph (für das Wortprotokoll) 
 
Von der Presse sind anwesend: Krantz, Dieter (Zeitungsgruppe Köln) 
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Tagesordnung: 
 
I. Öffentlicher Teil  
   
 Einführung Stadtverordnete 
  
1. Einführung eines neuen Stadtverordneten als Nachfolger für 

den ausgeschiedenen Stadtverordneten Herrn Christian Sieg-
berg (CDU) 

2023/0321 

   
 Niederschrift 
  
2. Billigung der Niederschrift des Rates über seine Sitzung am 14. 

Februar 2023 
2023/0319 

   
 Ausschuss- und Gremienumbesetzungen 
  
3. Ausschuss- und Gremienumbesetzungen 

hier: 
1. Antrag DIE LINKE Fraktion vom 27. März 2023 
2. Antrag GRÜNE Fraktion vom 30. März 2023, 27. April 2023 
und mdl. Antrag 02. Mai 2023 
3. Integrationsrat (Umbesetzung eines Ausschusses) 
4. Antrag CDU-Fraktion vom 26. April 2023 und mdl. Antrag 
vom 02. Mai 2023 

2023/0320 

   
 Ortsrecht 
  
4. 8. Änderung der Hundesteuersatzung der Stadt Troisdorf vom 

04. Oktober 2000 
hier: Steuerbefreiung für Assistenzhunde 

2023/0194 

   
5. Neufassung der Satzung für Spezial-, Jahrmärkte, Volksfeste 

und Ausstellungen der Stadt Troisdorf 
2023/0253/1 

   
6. Neufassung der Troisdorfer Gebührensatzung für Spezial-, 

Jahrmärkte, Volksfeste und Ausstellungen der Stadt Troisdorf 
2023/0213 

   
7. 1. Änderung der Nutzungs- und Tarifordnung für die Stadthalle, 

Open.Air.Platz, Bürgerhäuser und Mehrzweckhallen der Stadt 
Troisdorf vom 05. Dezember 2019 

2023/0214 

   
8. Verkaufsoffene Sonntage im Stadtgebiet Troisdorf 2023 

hier: Ordnungsbehördliche Verordnung über das Offenhalten 
von Verkaufsstellen in der Stadt Troisdorf, Ortsteile Troisdorf-
Mitte und Troisdorf-Sieglar, für das Jahr 2023 

2023/0271 

   
9. Aktualisierte Förderrichtlinie Förderprogramm Klimaschutz und 

Klimafolgenanpassung 
2023/0111/1 
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 Haushaltsangelegenheiten 
  
10. Übernahme einer Ausfallbürgschaft für die AGGUA Troisdorf 

GmbH 
2023/0198 

   
11. Übernahme einer Ausfallbürgschaft für die Stadtwerke Troisdorf 

GmbH 
2023/0199 

   
 Jahres- und Gesamtabschlüsse 
  
12. Entwurf Gesamtabschluss 2021 2023/0216 
   
 Stellenplan 
  
13. Änderungen zum Stellenplan 2023 2023/0206/1 
   
 Planungs- und Bauangelegenheiten 
  
14. Bebauungsplan O 202, Stadtteil Troisdorf-Oberlar, Bereich 

Sieglarer Straße und Luisenstraße zwischen Keplerstraße, Ber-
tramstraße, Lindlaustraße, Talweg, Stormstraße, Bahnstraße 
und In der kleinen Heide (Textbebauungsplan zum Ausschluss 
von Vergnügungsstätten - im vereinfachten Verfahren) 
hier: Berichtigung des Satzungsbeschlusses vom 06. Septem-
ber 2022 

2023/0367 

   
 Sonstiges 
  
15. Wahl eines Beigeordneten für das Dezernat III 2023/0311 
   
16. Wahl eines Beigeordneten für das Dezernat V 2023/0322 
   
17. Smart City Strategie der Stadt Troisdorf 2023/0065/1 
   
18. Interessenbekundungsverfahren für Übermittagsbetreuung an 7 

Grundschulstandorten 
2023/0203/1 

   
19. Kündigung einer öffentlich-rechtlichen Vereinbarung mit dem 

Rhein-Sieg-Kreis für Betreuungsaufgaben nach dem Betreu-
ungsbehördengesetz 

2023/0279 

   
 Anträge der Fraktionen 
  
20. Smart City App - Navigations-App für Blinde und stark sehbe-

hinderte Menschen 
hier: Antrag DIE LINKE Fraktion vom 27. Februar 2023 

2023/0238 

   
21. Blindenlesegerät für die Stadtbücherei Troisdorf und Sieglar 

hier: Antrag DIE LINKE Fraktion vom 27. Februar 2023 
2023/0250 
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22. Patenschaft mit NANTONG - Risiken und Nebenwirkungen 

hier: Antrag der Fraktion DIE FRAKTION vom 22. März 2023 
2023/0296 

   
23. Anwohnerparkausweise online 

hier: Antrag der Fraktion DIE FRAKTION vom 22. März 2023 
2023/0377 

   
 Bürgeranträge 
  
24. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 18. Februar 2023 
hier: Ausbau der Gierlichsstraße in Troisdorf-Mitte als direkte 
Verbindung zum Mauspfad 

2023/0302 

   
25. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 19. Februar 2023 
hier: Einrichtung der Schloßstraße in Troisdorf-Mitte als Ein-
bahnstraße 

2023/0303 

   
26. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 20. Februar 2023 
hier: Einrichtung des Teilstücks der Hospitalstraße in Troisdorf-
Mitte zwischen der Schloßstraße und der von-Loe-Straße als 
Einbahnstraße 

2023/0304 

   
27. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 21. Februar 2023 
hier: Durchführung von Floh- und Kunsthandwerkermärkten in 
der Fußgängerzone in Troisdorf-Mitte 

2023/0299 

   
28. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 22. Februar 2023 
hier: Einrichtung von Bürgerschafts-Fragestunden vor bzw. 
nach den Sitzungen der städtischen Fachausschüsse 

2023/0325 

   
29. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 23. Februar 2023 
hier: Einrichtung der von Loe-Straße in Troisdorf-Mitte als Ein-
bahnstraße 

2023/0305 

   
30. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 24. Februar 2023 
hier: Zufahrt zur Palliativ-Station des St. Josef-Krankenhauses 
in Troisdorf-Mitte 

2023/0306 

   
31. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 25. Februar 2023 
hier: Anbringung eines Zebrastreifens im Bereich der Schloß-
straße in Troisdorf-Mitte 

2023/0307 
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32. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 26. Februar 2023 
hier: Einrichtung der Nordstraße in Troisdorf-Mitte als Einbahn-
straße 

2023/0308 

   
33. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 28. Februar 2023 
hier: Einrichtung des Annoniswegs in Troisdorf-Mitte als Ein-
bahnstraße 

2023/0312 

   
34. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 01. März 2023 
hier: Anbringung eines Zebrastreifens im Bereich des Annonis-
wegs in Troisdorf-Mitte 

2023/0309 

   
35. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 02. März 2023 
hier: Verlegung des Wachdienstes der Polizeiwache Troisdorf 
nach Sankt Augustin 

2023/0310 

   
36. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 04. März 2023 
hier: Sicherung des Gehweges an der Bonner Straße in Trois-
dorf-Spich 

2023/0313 

   
37. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Heimat- und Ge-

schichtsvereins Troisdorf e. V. vom 05. März 2023 
hier: Benennung eines Wilhelm-Mülhens-Platzes in Troisdorf-
Mitte 

2023/0292 

   
38. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 05. März 2023 
hier: Installierung einer Kinderfeuerwehr in Troisdorf 

2023/0298 

   
39. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 06. März 2023 
hier: Zufahrt zur Gastronomie Camp Spich in Troisdorf-Spich 

2023/0314 

   
40. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 07. März 2023 
hier: Sanierung der Straßendecke/des Gehweges der Carl-
Diem-Straße in Troisdorf-Mitte 

2023/0315 

   
41. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 08. März 2023 
hier: Beleuchtung am Fraktionseingang des Rathauses in 
Troisdorf-Mitte 

2023/0316 
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42. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW des Bürgerforums Trois-

dorf vom 09. März 2023 
hier: Anbringung eines Zebrastreifens auf der Kerpstraße in 
Troisdorf-Sieglar 

2023/0317 

   
43. Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW der AWO Ortsverein Trois-

dorf-Altenrath vom 12. April 2023 
hier: Benennung eines Fußwegs in Troisdorf-Altenrath nach 
Wilma Gärtner 

2023/0363 

   
44. Mitteilungen  
   
44.1. Jahresabschluss 2021 - Kenntnisnahme Kommunalaufsicht 2023/0350 
   
44.2. Treuhänderische Beteiligung an der Start NRW GmbH 2023/0280 
   
44.3. Engagement der VR-Bank Bonn Rhein-Sieg eG 2023/0369 
   
44.4. Bericht der Europäischen Städtekoalition gegen Rassismus 

(ECCAR) 
2023/0236 

   
45. Anfragen der Fraktionen  
   
45.1. Beleuchtung im Troisdorfer Stadtgebiet 

hier: Anfragen der Fraktion DIE FRAKTION vom 17. April 2023 
2023/0383 

   
45.2. Archiv Leichlingen 

hier: Anfragen der Fraktion DIE FRAKTION vom 17. April 2023 
2023/0382 

   
46. Anfragen der Ratsmitglieder  
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II. Nichtöffentlicher Teil  
   
 Sonstiges 
  
47. Energetisches Quartierskonzept Am Ufer, Troisdorf-West 2023/0355 
   
48. Mitteilungen  
   
48.1. Beschlusskontrolle 

hier: laufender Bericht 
2023/0330 

   
49. Anfragen der Fraktionen  
   
49.1. Zukünftige Mietsituation der "Galerie" in Troisdorf-Mitte 

hier: Anfrage der SPD-Fraktion vom 28. April 2023 
2023/0415 

   
50. Anfragen der Ratsmitglieder  
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Bürgermeister Alexander Biber: Meine 
sehr geehrten Damen und Herren! Ich 
heiße Sie zur heutigen Ratssitzung herz-
lich willkommen. 
Ich gehe davon aus, dass Sie die Einla-
dung form- und fristgerecht erhalten ha-
ben. Erhebt sich dagegen Widerspruch? – 
Das ist nicht der Fall. 

(Sven Schlesiger [Die Lin-
ke]: Eine Nachfrage!) 

– Bitte, Herr Schlesiger.  

Sven Schlesiger (Die Linke): Vielen 
Dank, Herr Bürgermeister. – Meine Da-
men und Herren! Ich habe eine Nachfrage. 
Die Einladung ist mir zwar fristgerecht 
zugegangen, aber der Ort der Veranstal-
tung wirft Fragen auf. Anfang April 2023 
wurde die Pandemie offiziell für beendet 
erklärt. Da stellt sich mir die Frage, warum 
wir immer noch hier in der Stadthalle sit-
zen, also wie in der pandemischen Lage, 
und nicht wieder im Rathaus. – Vielen 
Dank. 

(Angelika Blauen [GRÜNE]: 
Die Frage hätte ich unter 

„Anfragen“ gestellt!) 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
haben in der letzten Sitzung zugesagt, 
dass wir das prüfen wollen. Wir brauchen 
für diesen Raum eine neue Baugenehmi-
gung, mit der auch die Sitzordnung ge-
nehmigt wird. Wir haben allerdings auch 
gesagt, dass wir zum Beispiel mit Blick auf 
die Zuschauerinnen und Zuschauer die 
Stadthalle als die geeignetere Tagungs-
möglichkeit erachten. 
Die Sitzordnung soll geändert werden. 
Dieser schachbrettartige Aufbau ist nicht 
gewünscht, und diesbezüglich haben zwi-
schen dem Ratsbüro und den Fraktionen 
auch schon Gespräche stattgefunden. Am 
Ende des Tages wird es aber auch so 
sein, dass ich als Vorsitzender des Rates 

die Örtlichkeit festlege. Wir prüfen aber, 
wie wir es auch anders hinbekommen. 
Frau Schlich. 

Beate Schlich (CDU): Ich habe jetzt nicht 
nachgezählt, aber offenbar fehlt ein Platz 
mit Mikrofon für die CDU-Fraktion. Ein 
Kollege von uns hat jetzt kein Mikro. Das 
werden wir heute sicherlich hinbekommen, 
aber beim nächsten Mal sollte genau ge-
zählt werden, ob die Anzahl stimmt oder 
nicht. Ein Platz fehlt wohl. Ich hatte gerade 
nämlich keinen Platz. 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ganz schlecht, Beate. 

(Angelika Blauen [GRÜNE]: 
Ja, das ist ganz schlecht, 

Beate!) 

Wir schauen mal, und dann soll es nicht 
an einem Mikrofon scheitern. 

(Thomas Möws [GRÜNE]: 
Bei Frau Schlich brauchen 
wir, glaube ich, eigentlich 

gar kein Mikrofon!) 

Dann komme ich noch mal zurück zur Ein-
ladung und Tagesordnung. Ich gehe da-
von aus, dass Ihnen alles form- und frist-
gerecht zugestellt worden ist. – Ich sehe 
keinen Widerspruch. Damit haben wir eine 
Tagesordnung für den heutigen Tag. 
Darüber hinaus gibt es Nachträge zu den 
Tagesordnungspunkten 1, 3, 15, 16, 17 
und zu Tagesordnungspunkt 49.1 im 
nichtöffentlichen Teil. 
Da es keine Änderungswünsche gibt, las-
se ich über die Tagesordnung abstimmen. 
Wer gegen die Tagesordnung ist, den bitte 
ich um das Handzeichen. – Wer enthält 
sich? – Dann haben wir diese einstimmig 
so beschlossen. 
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Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig die Tagesordnung in der vor-
liegenden Form. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Nein        
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I. Öffentlicher Teil 
  
Einführung Stadtverordnete 
  
TOP 1 Einführung eines neuen Stadtver-

ordneten als Nachfolger für den 
ausgeschiedenen Stadtverordne-
ten Herrn Christian Siegberg 
(CDU) 
Vorlage: 2023/0321 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
kommen zur Einführung eines neuen 
Stadtverordneten. Ich möchte Clemens 
Overath bitten, zu mir auf die Bühne zu 
kommen, damit wir ihn verpflichten kön-
nen. 
Herr Overath, Sie werden heute verpflich-
tet. Ich bitte Sie, die Verpflichtungsformel 
nachzusprechen. Ich trage diese vor: 
 

Ich verpflichte mich, dass ich 
meine Aufgaben nach bestem 
Wissen und Können wahrneh-
men, das Grundgesetz, die Ver-
fassung des Landes und die Ge-
setze beachten und meine Pflich-

ten zum Wohle der Gemeinde er-
füllen werde. 

 

(Clemens Overath [CDU] 
spricht den Text der Ver-

pflichtung nach.) 

Herzlichen Dank. Sie sind damit verpflich-
tet. 

(Allgemeiner Beifall) 

Es gibt auch noch ein paar Blümchen. 

(Bürgermeister Alexander 
Biber überreicht Herrn 

Stadtverordneten Clemens 
Overath [CDU] einen Blu-

menstrauß.) 

Clemens, alles Gute! 
 
 
 
Niederschrift 
  
TOP 2 Billigung der Niederschrift des Ra-

tes über seine Sitzung am 14. Feb-
ruar 2022 
Vorlage: 2023/0319 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
kommen zur Billigung der Niederschrift 
des Rates über seine Sitzung am 14. Feb-
ruar 2023. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann lasse ich über den Beschlussentwurf 
abstimmen. Wer gegen den Beschluss-
entwurf stimmen möchte, den bitte ich um 
das Handzeichen. – Gibt es Enthaltun-
gen? – Dann ist das einstimmig so be-
schlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf billigt einstim-
mig die Niederschrift über seine Sitzung 
am 14. Februar 2023.  
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Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Ausschuss- und Gremienumbesetzun-
gen 

TOP 3 Ausschuss- und Gremienumbe-
setzungen 
hier: 
1. Antrag DIE LINKE Fraktion
vom 27. März 2023
2. Antrag GRÜNE Fraktion vom
30. März 2023, 27. April 2023 und
mdl. Antrag 02. Mai 2023
3. Integrationsrat (Umbesetzung
eines Ausschusses)
4. Antrag CDU-Fraktion vom 26.
April 2023 und mdl. Antrag vom
02. Mai 2023
Vorlage: 2023/0320

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
kommen zu den Ausschuss- und Gremi-
enumbesetzungen. 
Ich möchte auf die Anlage 2 hinweisen. 
Das ist ein Antrag der Grünen, und da 
geht es um den Jugendhilfeausschuss. 
Dort soll als persönlicher Vertreter Herr 
Andreas Wüste gestrichen und Herr Erkan 
Zorlu neu gesetzt werden. Derzeit liegt 
uns aber noch keine Rücktrittserklärung 
von Herrn Wüste vor. Deshalb kann das 
heute nicht beschlossen werden. 
Herr Möws. 

Thomas Möws (GRÜNE): Deswegen zie-
hen wir diesen Antrag zurück. 

Bürgermeister Alexander Biber: Alles 
klar. – Dann haben wir noch die Anlage 4. 
Das ist ein Antrag der CDU-Fraktion. Da 
geht es unter anderem um den Aufsichts-
rat Abwasserbetriebe. Den gibt es nicht. 
Deswegen ist der Antrag zurückgezogen 
worden. Der wird dann wahrscheinlich 
noch mal zur nächsten Ratssitzung ge-
stellt. 
Das sind die Änderungen, die uns als 
Verwaltung wichtig sind. 
Nun hat sich Herr Müller gemeldet. Bitte 
schön. 

Hans Leopold Müller (Die FRAKTION): 
Als zusätzlichen stellvertretenden sach-
kundigen Bürger im Sozialausschuss be-
nennen wir Louis Müller 1. Die Daten lie-
gen der Verwaltung vor. 

Bürgermeister Alexander Biber: Okay. 
Das haben wir so notiert. – Frau Gebauer. 

Katharina Gebauer (CDU): Wir möchten 
den Vorsitz des Wahlprüfungsausschus-
ses neu benennen. Wir streichen Christian 
Siegberg und setzen David Henig. Im 
Ausschuss für Kultur, Städtepartnerschaf-
ten, Sport und Freizeit benennen wir als 
stellvertretenden sachkundigen Bürger 
Herrn Weithe-Berchtold nach, und im 
Sonderausschuss Neubau Schulzentrum 
Sieglar streichen wir Frau Vendel und set-
zen Herrn Bogolowski. 

Bürgermeister Alexander Biber: Haben 
wir das alles notiert, Frau Frey? – Wun-
derbar. 
Gibt es weitere Änderungswünsche? – 
Das ist nicht der Fall. 
Dann lasse ich darüber mit den eben 
mündlich vorgetragenen Ergänzungen 
abstimmen und frage, wer dagegen ist. – 
Gibt es Enthaltungen? – Dann ist das ein-
stimmig so beschlossen. 

1 Hinweis der Verwaltung: 
Bereits am 14.02.2023 wurde dieser Umbeset-
zungsantrag vom Rat beschlossen. 
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Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
folgende Ausschuss- und Gremienumbe-
setzungen: 

Ausschuss für Kinder, Jugend und 
Familie 

(Jugendhilfeausschuss) 

streiche: 

Menzenbach, Guido 
(CDU) 

persönlicher Stell-
vertreter von Frau 
Adriane Schult 
(CDU) 

setze neu: 

Overath, Clemens 
(CDU) 

persönlicher Stell-
vertreter von Frau 
Adriane Schult 
(CDU) 

Ausschuss für Kultur, Städtepartner-
schaften, Sport und Freizeit 

streiche: 

18. alle Stadtverord-
neten der CDU-
Fraktion in alphabe-
tischer Reihenfolge

stellvertretende Mit-
glieder 

setze neu: 

18. Weithe-
Berchtold, Wolfgang
(CDU)

stellvertretendes 
Mitglied 

19. alle Stadtverord-
neten der CDU-
Fraktion in alphabe-
tischer Reihenfolge

stellvertretende Mit-
glieder 

Ausschuss für Mobilität und Bauwesen 

streiche: 

Siegberg, Christian 
(CDU) 

Vorsitzender 

Siegberg, Christian 
(CDU) 

Mitglied 

8. Plugge, Niels
(CDU)

stellvertretendes 
Mitglied 

setze neu: 

Albrings, Heinrich 
Peter (CDU) 

Vorsitzender 

Overath, Clemens 
(CDU) 

Mitglied 

8. Gencer, Ilayda
(CDU)

stellvertretendes 
Mitglied 

Ausschuss für öffentliche Einrichtungen 

streiche: 

Menzenbach, 
Guido (CDU) 

stellvertretender Vor-
sitzender 

Menzenbach, 
Guido (CDU) 

Mitglied 

Overath, Clemens 
(CDU) 

Mitglied als sachkun-
diger Bürger 

Jenesl, Philip 
(CDU) 

Mitglied 

setze neu: 

Seifer, Manuela 
(CDU) 

stellvertretende Vor-
sitzende 

Overath, Clemens 
(CDU) 

Mitglied als Ratsmit-
glied 

Schopp, Rene 
(CDU) 

Mitglied 

Haberkamp, 
Thomas (CDU) 

Mitglied 

Ausschuss für Stadtentwicklung und 
Denkmalschutz 

streiche: 

Wüste, Andreas 
(GRÜNE) 

Mitglied 

2. Pick, Ulrike
(GRÜNE)

stellvertretendes 
Miglied 

Mamaras, Sercan 
(Integrationsrat) 

beratendes Mitglied 

setze neu: 
Pick, Ulrike (GRÜ-
NE) 

Mitglied 



2. Sitzung des Rates der Stadt Troisdorf am 02.05.2023 
öffentliche Sitzung  
 

 

13 
 

 

2. Wüste, Andreas 
(GRÜNE) 

stellvertretendes 
Mitglied 

Janeski, Stefan (In-
tegrationsrat) 

beratendes Mitglied 

 
 
Ausschuss für Umwelt- und Klimaschutz 

 
streiche: 

 
Siegberg, Christian 
(CDU) 

Mitglied 

Plugge, Niels (CDU) Mitglied 
setze neu: 

 
Overath, Clemens 
(CDU) 

Mitglied 

Schmidt, Daniel 
(CDU) 

Mitglied 

 
 

Integrationsrat 
 

streiche: 
 

1. Benayas Delga-
do, Natascha 
(GRÜNE) 

stellvertretendes 
Mitglied 

setze neu: 
 
1. Möws, Thomas 
(GRÜNE) 

stellvertretendes 
Mitglied 

 
 

Ortschaftsausschuss 
Oberlar 

 
streiche: 

 
Benayas Delgado, 
Natascha (GRÜNE) 

Mitglied 

1. Rissiek, Felix 
(DIE LINKE) 

stellvertretendes 
Mitglied 

setze neu: 
 
Akbas, Saniye 
(GRÜNE) 

Mitglied 

1. Schlief, Carolin 
(DIE LINKE) 

stellvertretendes 
Mitglied 

 
 

Rechnungsprüfungsausschuss 
 

streiche: 
 

Siegberg, Christian 
(CDU) 

Mitglied 

setze neu: 
 
Seifer, Manuela 
(CDU) 

Mitglied 

 
 
Sonderausschuss Neubau Schulzentrum 

Sieglar 
 

streiche: 
 

Vendel, Tanja (CDU) Mitglied 
2. Plugge, Niels 
(CDU) 

stellvertretendes 
Mitglied 

setze neu: 
 
Bogolowski, Alfons 
(CDU) 

Mitglied 

2. Bäte, Hedwig 
(CDU) 

stellvertretendes 
Mitglied 

 
 

Wahlprüfungsausschuss 
 

streiche: 
 

Siegberg, Christian 
(CDU) 

Vorsitzender 

Siegberg, Christian 
(CDU) 

Mitglied 

setze neu: 
 
Henig, David (CDU) Vorsitzender 
Henig, David (CDU) Mitglied 
 
 

A.5 TroPark GmbH 
Beirat 

streiche: 
3. Siegberg, Christian 
(CDU) 

Mitglied 

setze neu: 
3. Overath, Clemens 
(CDU) 

Mitglied 
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B. 4 Deichverband „Untere Sieg“ 
Verbandsversammlung 

 
streiche: 

 
2. Siegberg, Christian 
(CDU) 

Mitglied 

setze neu: 
 
2. Overath, Clemens 
(CDU) 

Mitglied 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Nein        
Enth.        
 
 
 
Ortsrecht 
  
TOP 4 8. Änderung der Hundesteuersat-

zung der Stadt Troisdorf vom 04. 
Oktober 2000 
hier: Steuerbefreiung für Assistenz-
hunde 
Vorlage: 2023/0194 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
die 8. Änderung der Hundesteuersatzung 
der Stadt Troisdorf vom 4. Oktober 2000, 
und hier geht es um die Steuerbefreiung 
für Assistenzhunde. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Ich sehe 
keine. 
Dann kommen wir auch hier zum Be-
schlussentwurf auf Seite 21. Wer gegen 
den Beschlussentwurf stimmen möchte, 
den bitte ich um das Handzeichen. – Gibt 

es Enthaltungen? – Dann haben wir auch 
das einstimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig die nachstehende Änderungs-
satzung zur Hundesteuersatzung vom 
04.10.2000:  

8. Änderung vom XX.XX.2023  
der Hundesteuersatzung der Stadt 

Troisdorf  
 
Aufgrund des § 7 der Gemeindeordnung 
für das Land Nordrhein-Westfalen in der 
Fassung der Bekanntmachung vom 14. 
Juli 1994 (GV NRW S. 666), zuletzt geän-
dert durch Artikel 7 des Gesetzes vom 1. 
Dezember 2021 (GV. NRW. S. 1346) und 
des § 3 des Kommunalabgabengesetzes 
für das Land Nordrhein-Westfalen (KAG) 
vom 21. Oktober 1969 (GV NRW S. 712), 
Artikel 3 des Gesetzes vom 25. Juni 2015 
(GV. NRW. S. 496), hat der Rat der Stadt 
Troisdorf in seiner Sitzung am 02. Mai 
2023 folgende 8. Änderungssatzung der 
Hundesteuersatzung beschlossen:  
 

 Artikel 1 
 

In § 4 Abs. 1 wird der Buchstabe d) er-
gänzt: 
 
d) für nach der Assistenzhundeverord-
nung (AHundV) anerkannte Assistenz-
hunde. Das Vorliegen der Eignung des 
Hundes als Assistenzhund sowie des 
Bedarfs des Menschen mit Behinderung 
i.S.d. Assistenzhundeverordnung ist 
anhand des Zertifikates in Form eines 
Ausweises i.S.d. AHundV und des 
Kennzeichens i.S.d. AHundV nachzu-
weisen. 
 

Artikel 2 
 

Inkrafttreten 
 

Diese Satzung tritt rückwirkend zum 
01.01.2023 in Kraft.  
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Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Nein 
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TOP 5 Neufassung der Satzung für Spe-
zial-, Jahrmärkte, Volksfeste und 
Ausstellungen der Stadt Troisdorf 
Vorlage: 2023/0253/1 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
kommen zur Neufassung der Satzung für 
Spezial-, Jahrmärkte, Volksfeste und Aus-
stellungen der Stadt Troisdorf. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Ich sehe 
keine. 
Dann kommen wir auch hier zum Be-
schlussentwurf auf Seite 25. Wer diesem 
nicht zustimmen kann, den bitte ich um 
das Handzeichen. – Gibt es Enthaltun-
gen? – Dann ist auch das einstimmig so 
beschlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig die als Anlage 1 beigefügte 
Neufassung der Satzung für Spezial-, 
Jahrmärkte, Volksfeste und Ausstellungen, 
die durch die Stadt Troisdorf veranstaltet 
werden. 

Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 6 Neufassung der Troisdorfer Ge-
bührensatzung für Spezial-, Jahr-
märkte, Volksfeste und Ausstel-
lungen der Stadt Troisdorf 
Vorlage: 2023/0213 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
die Neufassung der Troisdorfer Gebüh-
rensatzung für Spezial-, Jahrmärkte, 
Volksfeste und Ausstellungen der Stadt 
Troisdorf. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Herr 
Scholtes. 

Dietmar Scholtes (FDP): Vielen Dank, 
Herr Bürgermeister. – Bei Ziffer 4.3 schla-
gen wir eine kleine Änderung vor. Hier 
wird expressis verbis der Verein „Troisdorf 
Aktiv“ als Mitveranstalter genannt. Sollte 
sich dieser einmal umbenennen oder auf-
lösen und durch einen anderen Verein 
ersetzt werden, kann diesem Verein laut 
Satzung keine Gebührenfreiheit zuerkannt 
werden. Ebenso wären Vereine wie der 
Stadtsportbund auch als Mitveranstalter 
zum Beispiel eines Sportfestes in der In-
nenstadt durch diese Satzung nicht ge-
bührenbefreit. Wir schlagen daher vor, 
dass die Ziffer 4.3 mit „Mitveranstaltende 
eingetragene Vereine von städtischen“ 
beginnt. – Vielen Dank. 

Bürgermeister Alexander Biber: Spricht 
etwas dagegen? – Herr Wende. 
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Beigeordneter und Stadtkämmerer 
Horst Wende: Herr Bürgermeister! Meine 
Damen und Herren! Wenn ich das richtig 
sehe, ist das eine Vorlage der Pressestel-
le. 

Bürgermeister Alexander Biber: Ja, 
aber ich frage Sie als Ordnungsdezernen-
ten. 

Beigeordneter und Stadtkämmerer 
Horst Wende: Als Ordnungsdezernent 
habe ich mit den Gebühren relativ wenig 
zu tun. 

Bürgermeister Alexander Biber: Dann 
frage ich Sie als Kämmerer. 

(Heiterkeit) 

Beigeordneter und Stadtkämmerer 
Horst Wende: Der hat nichts gegen diese 
Änderung einzuwenden. 

Bürgermeister Alexander Biber: Dann 
sind wir doch einer Meinung. Alles klar. 
Gibt es Ihrerseits noch weitere Ergänzun-
gen dazu? – Ich sehe keine. 
Dann lasse ich über den Beschlussentwurf 
mit der Ergänzung von Herrn Scholtes 
abstimmen. Wer gegen die Neufassung 
der Gebührensatzung ist, den bitte ich um 
das Handzeichen. – Wer enthält sich? – 
Dann ist auch das einstimmig so be-
schlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, mit der genannten Änderung 
der Ziffer 4.3, die als Anlage 1 beigefügte 
Neufassung der Gebührensatzung für 
Spezial-, Jahrmärkte, Volksfeste und Aus-
stellungen, die durch die Stadt Troisdorf 
veranstaltet werden.  

Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 7 1. Änderung der Nutzungs- und 
Tarifordnung für die Stadthalle, 
Open.Air.Platz, Bürgerhäuser und 
Mehrzweckhallen der Stadt Trois-
dorf vom 05. Dezember 2019 
Vorlage: 2023/0214 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
die 1. Änderung der Nutzungs- und Tarif-
ordnung für die Stadthalle, Open.Air.Platz, 
Bürgerhäuser und Mehrzweckhallen der 
Stadt Troisdorf vom 5. Dezember 2019. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zur Abstim-
mung über den Beschlussentwurf auf Sei-
te 57. Wer gegen diesen stimmen möchte, 
den bitte ich um das Handzeichen. – Gibt 
es Enthaltungen? – Dann ist auch das 
einstimmig so beschlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig die als Anlage beigefügte 1. 
Änderung der Nutzungs- und Tarifordnung 
für die Stadthalle, Open.Air.Platz, 
Bürgerhäuser und Mehrzweckhallen der 
Stadt Troisdorf vom 05. Dezember 2019.  

Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 
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Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 8 Verkaufsoffene Sonntage im 
Stadtgebiet Troisdorf 2023 
hier: Ordnungsbehördliche Ver-
ordnung über das Offenhalten 
von Verkaufsstellen in der Stadt 
Troisdorf, Ortsteile Troisdorf-
Mitte und Troisdorf-Sieglar, für 
das Jahr 2023 
Vorlage: 2023/0271 

Bürgermeister Alexander Biber: Hier 
geht es um verkaufsoffene Sonntage im 
Stadtgebiet Troisdorf 2023. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Herr 
Schlesiger. 

Sven Schlesiger (Die Linke): Vielen 
Dank, Herr Bürgermeister. – Meine Da-
men und Herren! Wie schon vor der 
Corona-Zeit sind wir auch jetzt der Mei-
nung, dass die Mitarbeiter*innen in den 
Läden – das gilt insbesondere für alleiner-
ziehende Mütter – an den Sonntagen frei 
haben und diese mit ihrer Familie genie-
ßen sollten. Daher sagen wir Nein zu ver-
kaufsoffenen Sonntagen. – Vielen Dank. 

Bürgermeister Alexander Biber: Gibt es 
weitere Wortmeldungen zu diesem 
Punkt? – Das ist nicht der Fall. 
Dann kommen wir zur Abstimmung über 
den Beschlussentwurf auf Seite 59. Kann 
dem jemand nicht zustimmen? – 11 Rats-
mitglieder sind dagegen. Gibt es Enthal-
tungen? – 10 Enthaltungen. Dann muss 
der Rest und damit muss die Mehrheit 

dafür gewesen sein. Dann haben wir das 
mit Mehrheit so beschlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
mehrheitlich die als Anlage 1 beigefügte 
ordnungsbehördliche Verordnung über 
das Offenhalten von Verkaufsstellen in der 
Stadt Troisdorf, Ortsteile Troisdorf-Mitte 
und Sieglar, für das Jahr 2023.  

Abstimmungsergebnis: 
Ja 30  Nein 11  Enthaltung 10  

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 9 Aktualisierte Förderrichtlinie För-
derprogramm Klimaschutz und 
Klimafolgenanpassung 
Vorlage: 2023/0111/1 

Bürgermeister Alexander Biber: Hier 
geht es um die aktualisierte Förderrichtli-
nie zum Förderprogramm „Klimaschutz 
und Klimafolgenanpassung“. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Herr 
Scholtes. 

Dietmar Scholtes (FDP): Vielen Dank, 
Herr Bürgermeister. – Meine Damen und 
Herren! Für diese Maßnahme sind 
200.000 € im städtischen Etat eingeplant. 
Auf den ersten Blick ist das eine erkleckli-
che Summe, umgerechnet auf die unge-
fähr 25.000 Haushalte in Troisdorf jedoch 
ein Tropfen auf den heißen Stein, wenn 
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man bedenkt, was alles gefördert werden 
soll. 
Ob dies auch in Anbetracht des Verwal-
tungsaufwands so wirklich Sinn machte, 
möchten wir nach circa einem halben Jahr 
evaluieren, damit mögliche Anpassungen 
in die nächsten Haushaltsplanberatungen 
einfließen können. Deshalb beantragen 
wir eine Ergänzung des Beschlussent-
wurfs wie folgt: 

Die Verwaltung wird beauf-
tragt, in der Herbstsitzung 
des Rates über Abruf und 
Verwendung der Mittel zu 
berichten. 

Vielen Dank. 

Bürgermeister Alexander Biber: Herr 
Möws. 

Thomas Möws (GRÜNE): In der ur-
sprünglichen Fassung des Haushalts wa-
ren ja 250.000 € vorgesehen. Das ist im 
Rahmen der Aufstellung des Haushalts 
oder der Mittelvergabe etwas durchge-
rutscht. Dazu wird es von uns einen An-
trag geben, das wieder auf den alten 
Stand von 250.000 € anzuheben. 
Herr Scholtes, es geht ja nicht darum, 
dass alles und jeder gefördert werden soll, 
sondern diejenigen, die ein Interesse da-
ran haben, in den Bereich Klimaschutz 
einzusteigen, sollen eine ergänzende fi-
nanzielle Unterstützung bekommen. Wir 
sollen ja nicht alles bezahlen, sondern nur 
einen Anteil, und dann ist die Summe, 
wenn man sie mit der Summe anderer 
Kommunen ähnlicher Größenklassen ver-
gleicht, durchaus ansehnlich. 
Wir haben aber nichts dagegen, das im 
Herbst abzuklären. Ich weise allerdings 
darauf hin, dass die personelle Situation 
nach meinem Kenntnisstand so ist, dass 
es sicherlich Schwierigkeiten geben wird, 
die Fülle an Anträgen, die im Raume ste-
hen, komplett abzuarbeiten. Wir können 
uns auch vorstellen, überschüssige Mittel, 
die dieses Jahr nicht ausgegeben werden, 

mit weiteren Mitteln, zum Beispiel weiteren 
250.000 €, ins nächste Jahr zu übertra-
gen, damit wir in 2024 noch mehr Geld 
ausgeben können. 

Bürgermeister Alexander Biber: Gibt es 
weitere Wortmeldungen dazu? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir zur Abstimmung unter 
Einbeziehung des Antrags von Herrn 
Scholtes, dass die Verwaltung evaluieren 
und in der Herbstsitzung des Rates berich-
ten soll, wie das Förderprogramm ange-
nommen worden ist. Wer das nicht möch-
te, den bitte ich um das Handzeichen. – 
Gibt es Enthaltungen? – Dann haben wir 
das so beschlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig die beigefügte aktualisierte 
Richtlinie zum Förderprogramm „Klima-
schutz und Klimafolgenanpassung in 
Troisdorf“ in der vorliegenden Form. Zu-
dem wird die Verwaltung beauftragt in der 
Herbstsitzung des Rates der Stadt Trois-
dorf über den Abruf und die Verwendung 
der Mittel zu berichten. 

Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Haushaltsangelegenheiten 

TOP 10 Übernahme einer Ausfallbürg-
schaft für die AGGUA Troisdorf 
GmbH 
Vorlage: 2023/0198 

Bürgermeister Alexander Biber: Hier 
geht es um die Übernahme einer Ausfall-
bürgschaft für die AGGUA Troisdorf 
GmbH. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir zum Beschlussentwurf 
auf Seite 103. Wer dagegen stimmen 
möchte, den bitte ich um das Handzei-
chen. – Gibt es Enthaltungen? – Einstim-
mig so beschlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig die Übernahme einer Ausfall-
bürgschaft in Höhe von 2.400.000 Euro 
zzgl. Nebenkosten (max. 25 % des Kredit-
volumens) zur Absicherung einer Neukre-
ditaufnahme der AGGUA Troisdorf. 

Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 11 Übernahme einer Ausfallbürg-
schaft für die Stadtwerke 
Troisdorf GmbH 
Vorlage: 2023/0199 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
die Übernahme einer Ausfallbürgschaft für 
die Stadtwerke Troisdorf GmbH. 
Gibt es hierzu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zur Abstim-
mung über den Beschlussentwurf auf Sei-
te 105. Gibt es Gegenstimmen? – 
2 Gegenstimmen von der Volksabstim-
mung. Gibt es Enthaltungen? – Das ist 
nicht der Fall. Dann haben wir das mit 
großer Mehrheit so beschlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
mehrheitlich die Übernahme einer Ausfall-
bürgschaft in Höhe von 1,92 Mio. Euro 
zzgl. Nebenkosten (max. 25 % des Kredit-
volumens) zur Absicherung einer Neukre-
ditaufnahme der Stadtwerke Troisdorf 
GmbH.  

Abstimmungsergebnis: 
Ja 49  Nein 2  Enthaltung 0  

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Jahres- und Gesamtabschlüsse 

TOP 12 Entwurf Gesamtabschluss 2021 
Vorlage: 2023/0216 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
kommen zum Entwurf des Gesamtab-
schlusses für das Jahr 2021. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zum Be-
schlussentwurf auf Seite 107. Wer dage-
gen stimmen möchte, den bitte ich um das 
Handzeichen. – Niemand. Wer möchte 
sich enthalten? – Niemand. Dann ist das 
einstimmig so beschlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, dem Rechnungsprüfungsaus-
schuss den vom Stadtkämmerer aufge-
stellten und vom Bürgermeister bestätig-
ten Entwurf des Gesamtabschlusses 2021 
zur Prüfung zuzuleiten. 

Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Nein 
Enth. 

Stellenplan 

TOP 13 Änderungen zum Stellenplan 2023 
Vorlage: 2023/0206/1 

Bürgermeister Alexander Biber: Das 
sind Änderungen zum Stellenplan 2023. 
Besteht hierzu Redebedarf? – Es meldet 
sich Herr Reh. 

Stefan Reh (Volksabstimmung): Danke, 
Herr Bürgermeister. – Verehrte Damen 
und Herren! Wir sind grundsätzlich für eine 
sparsame Verwaltung, sehen aber ein, 
dass gewisse Stellen benötigt werden. 
Daher befürworten wir die Entfristung 
einer Stelle in der 
Bauordnungsverwaltung und die 
Übernahme des Azubis, eventuell 
auch jeweils eine Stelle im Wohnungswe-
sen und im Ausländerwesen, also maximal 
vier Stellen. 
Wir finden aber, dass die sieben 
Stellen etwas übers Ziel 
hinausschießen. Wenn wir das nicht 
trennen können, werden wir die Vorlage 
leider ablehnen müssen. – Danke 
schön. 

Bürgermeister Alexander Biber: Okay. – 
Gibt es weitere Wortmeldungen dazu? 
– Das ist nicht der Fall. 
Dann kommen wir zum Beschlussentwurf 
auf Seit 111. Wer diesem nicht 
zustimmen kann, den bitte ich um das 
Handzeichen. – Das ist die 
Volksabstimmung. Wer möchte sich 
enthalten? – Niemand. Dann ist das mit 
großer Mehrheit so beschlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf 
beschließt mehrheitlich die in der Anlage 
1 aufgeführ-ten Änderungen zum 
Stellenplan 2023.  

Abstimmungsergebnis: 
Ja 49  Nein 2  Enthaltung 0  
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Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Enth.        
 
 
 
Planungs- und Bauangelegenheiten 
  
TOP 14 Bebauungsplan O 202, Stadtteil 

Troisdorf-Oberlar, Bereich Siegla-
rer Straße und Luisenstraße zwi-
schen Keplerstraße, Bertramstra-
ße, Lindlaustraße, Talweg, Storm-
straße, Bahnstraße und In der 
kleinen Heide (Textbebauungsplan 
zum Ausschluss von Vergnü-
gungsstätten - im vereinfachten 
Verfahren) 
hier: Berichtigung des Satzungs-
beschlusses vom 06. September 
2022 
Vorlage: 2023/0367 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
der Bebauungsplan O 202, Stadtteil Trois-
dorf-Oberlar, Bereich Sieglarer Straße und 
Luisenstraße zwischen Keplerstraße, Ber-
tramstraße, Lindlaustraße, Talweg, Storm-
straße, Bahnstraße und In der kleinen 
Heide, und hier geht es um einen Textbe-
bauungsplan zum Ausschluss von Ver-
gnügungsstätten. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zur Abstim-
mung, aber zunächst müssen wir klären, 
ob wir über die Stellungnahmen en bloc 
abstimmen oder jede einzeln bescheiden. 
Das möchte ich vorher klären. Spricht et-
was dagegen, die Stellungnahmen en bloc 
zu behandeln? Möchte jemand nicht so 
verfahren? – Das ist nicht der Fall. Gibt es 
Enthaltungen? – Nein. 

 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, über die Stellungnahmen en 
bloc abzustimmen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 
 
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Der Rat der Stadt Troisdorf stellt vor Be-
handlung der Stellungnahmen fest, dass 
eine Einzelabstimmung über die Be-
schlussentwürfe nicht beantragt wird.  
 
Bürgermeister Alexander Biber: Dann 
lasse ich über die Stellungnahmen ab-
stimmen. Wer diesen in der hier vorlie-
genden Form nicht zustimmen kann, den 
bitte ich um das Handzeichen. – Wer 
möchte sich enthalten? – Dann ist das 
einstimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig die vorliegenden Stellungnah-
men.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 
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Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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I. Behandlung der Stellungnahmen 
 
A) Frühzeitige Beteiligung gem. 

§ 3 Abs. 1 und § 4 Abs. 1 BauGB 
Der Rat der Stadt Troisdorf nimmt zur 
Kenntnis, dass der Bebauungsplan im 
vereinfachten Verfahren aufgestellt wor-
den ist und von einer frühzeitigen Beteili-
gung gem. § 13 Abs. 2 Nr. 1 BauGB ab-
gesehen worden ist. 
 
 
 
B) Beteiligung gem. § 3 Abs. 2 und § 4 

Abs. 2 BauGB (Offenlage) 
 
B 1) Stellungnahmen Behörden und 
Träger öffentlicher Belange 
Der Rat der Stadt Troisdorf nimmt davon 
Kenntnis, dass während der Offenlage des 
Planentwurfes die nachfolgenden Behör-
den und sonstigen Träger öffentlicher Be-
lange eine Stellungnahme abgegeben 
haben, über die zu entscheiden ist. 
 
 
 
B 1.1 Einzelhandelsverband Bonn-
Rhein-Sieg-Euskirchen, Am Hof 26a, 
53113 Bonn 
hier: Schreiben vom 25.04.2022 
 
Beschluss zu B 1.1: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt, 
über die mit Schreiben vom 25.04.2022 
eingegangene Stellungnahme B 1.1 wie 
folgt zu entscheiden: 
 

Die Stellungnahme wird zur Kenntnis ge-
nommen.  
 
 
B 1.2) Rhein-Sieg-Kreis, Fachbereich 
01.3, Frau Steeger, Mühlenstraße 51, 
53721 Siegburg  
hier: Schreiben vom 02.05.2022 
 
Beschluss zu B 1.2: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt, 
über die mit Schreiben vom 02.05.2022 
eingegangene Stellungnahme B 1.2 wie 
folgt zu entscheiden: 
 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis ge-
nommen.  
 
 
B 1.3) Bezirksregierung Düsseldorf, 
Kampfmittelbeseitigungsdienst,  
Cecilienallee 2, 40408 Düsseldorf 
hier: Schreiben vom 15.05.2022 
 
Beschluss zu B 1.3: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt, 
über die mit Schreiben vom 12.05.2022 
eingegangene Stellungnahme B 1.3 wie 
folgt zu entscheiden: 
 
Der Stellungnahme wird anteilig gefolgt. 
Der Bebauungsplan begründet keine bau-
lichen Veränderungen. Der Verdacht auf 
Kampfmittel wird dennoch im Sinne der 
Vorsorge als Hinweis in den Bebauungs-
plan mit aufgenommen.  
 
 
B 1.4) RSAG AöR, Pleiser Hecke 4, 
53721 Siegburg 
hier: Schreiben vom 11.05.2022 
 
Beschluss zu B 1.4: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt, 
über die mit Schreiben vom 11.05.2022 
eingegangene Stellungnahme B 1.4 wie 
folgt zu entscheiden: 
 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis ge-
nommen.  
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B 2) Stellungnahmen aus der Öffent-
lichkeit 
Der Rat der Stadt Troisdorf nimmt davon 
Kenntnis, dass während der Offenlage des 
Planentwurfes keine Stellungnahmen aus 
der Öffentlichkeit eingegangen sind.  
 
 

Bürgermeister Alexander Biber: Dann 
kommen wir zum Satzungsbeschluss auf 
Seite 120. Wer dem Satzungsbeschluss in 
der hier vorliegenden Form nicht zustim-
men möchte, den bitte ich um das Hand-
zeichen. – Gibt es Enthaltungen? – Dann 
haben wir auch das einstimmig so be-
schlossen. 
 
 
Beschluss:  
II. Satzungsbeschluss 
 
Der Rat der Stadt Troisdorf nimmt zur 
Kenntnis, dass der Bebauungsplan im 
vereinfachten Verfahren ohne Umweltprü-
fung geändert worden ist 
(§ 13 Abs. 3 BauGB). Der Rat der Stadt 
Troisdorf stellt vor Behandlung der Stel-
lungnahmen fest, dass eine Einzelab-
stimmung über die Beschlussentwürfe 
nicht beantragt wird.  
 
Nach Behandlung der Stellungnahmen 
beschließt der Rat der Stadt Troisdorf den 
Bebauungsplan O 202, für den Stadtteil 
Troisdorf-Oberlar, Bereich Sieglarer Stra-
ße und Luisenstraße zwischen Kepler-
straße, Bertramstraße, Lindlaustraße, 
Talweg, Stormstraße, Bahnstraße und In 
der kleinen Heide als Satzung 
(§ 10 Abs. 1 BauGB). Die genaue Abgren-
zung des Geltungsbereiches ist in der 
Planzeichnung festgesetzt. Der Rat be-
schließt ferner die beigefügte, nach der 
Offenlage nicht geänderte Begründung 
des Planes (§ 9 Abs. 8 BauGB).  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 
 
 

 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Enth.        
 
 
 
Sonstiges 
  
TOP 15 Wahl eines Beigeordneten für das 

Dezernat III 
Vorlage: 2023/0311 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
kommen damit zur Wahl eines Beigeord-
neten für das Dezernat III. 
Dazu hat es bereits in der Vergangenheit 
ein Schreiben des Bürgermeisters an die 
einzelnen Ratsmitglieder gegeben, außer-
dem eine ergänzende Vorlage zum heuti-
gen Tag, in der noch mal die rechtlichen 
Regelungen dargelegt worden sind. 
Besteht hier noch Redebedarf? – Herr 
Schliekert. 

Harald Schliekert (SPD): Nur eine Frage, 
Herr Bürgermeister: Derselbe Text – ich 
sage einmal, cum grano salis – ist den 
Stadtverordneten als vertraulich/persönlich 
zugeleitet worden, und wenn ich es richtig 
sehe, erschien dieser 14 Tage als öffentli-
che Vorlage. Was ist der Grund für den 
Sinneswandel in der Verwaltung, das erst 
sehr vertraulich zu behandeln und dann 
breit öffentlich zu machen? 

Bürgermeister Alexander Biber: Es hat 
da keinen Sinneswandel gegeben. Wir 
hatten darauf hingewiesen, dass wir als 
Verwaltung verpflichtet sind, auch der Öf-
fentlichkeit darzulegen, zu welcher Ein-
schätzung wir gekommen sind und wie 
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auch die rechtlichen Gegebenheiten sind. 
Ich hatte als Bürgermeister den Fraktionen 
auch noch auf den Weg gegeben, sofern 
es gewünscht ist, dass man sich überfrak-
tionell dazu austauscht, dass meine Tür 
jederzeit offen steht und dass wir natürlich 
auch noch mal darüber reden können. 
Nur, an der rechtlichen Einschätzung, die 
wir den Ratsmitgliedern im Vorfeld mitge-
teilt haben, hat sich in der Zwischenzeit 
nichts geändert. Sie ist sogar noch be-
stärkt worden. 
Frau Blauen. 

Angelika Blauen (GRÜNE): Das beant-
wortet aber meines Erachtens die Frage 
nicht – zumindest nicht hinreichend. Die 
Frage ist: Warum war das bei uns zuerst 
nichtöffentlich? Wir durften also mit nie-
mandem darüber sprechen. Aber zwei 
Wochen später kommen Sie wie Kai aus 
der Kiste, und plötzlich ist alles öffentlich. 
Das ist doch die Frage. Also, wenn es 
zuerst als streng vertraulich deklariert wird 
und persönlich an jeden Stadtverordneten 
geht, dann gehe ich davon aus, dass es 
verbindlich ist, dass niemand darüber 
sprechen darf, auch die Verwaltung nicht. 
Zu meinem großen Erstaunen weiß es 
aber zwei Wochen die Presse und steht es 
in den öffentlichen Unterlagen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Ich ha-
be es ja eben ausgeführt: An unserer Auf-
fassung hat sich nichts geändert. 

(Angelika Blauen [GRÜNE]: 
Nein, es geht nicht um die 

Auffassung!) 

Wir haben in dem Schreiben darauf hin-
gewiesen, dass wir als Verwaltung ver-
pflichtet sind, diese Kenntnisse auch der 
Öffentlichkeit zugänglich zu machen. Ich 
hatte auch ein Gesprächsangebot unter-
breitet, sodass wir im Vorfeld auch mitei-
nander hätten reden können. Dieses An-
gebot ist von den Fraktionen aber nicht  

(Angelika Blauen [GRÜNE]: 
Jetzt ist ja auch alles öffent-

lich!) 

wahrgenommen worden, Frauen Blauen. 

Angelika Blauen (GRÜNE): Ich bleibe 
dabei: Warum haben wir das zuerst streng 
vertraulich bekommen? Warum konnten 
Sie diesen Brief nicht öffentlich verfassen? 
Den hätten Sie doch ganz normal an uns 
adressieren können, und dann wäre 
14 Tage früher alles öffentlich gewesen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Ich ver-
stehe das Problem jetzt nicht. Es sind alle 
Ratsmitglieder, die es betrifft, angeschrie-
ben worden, und natürlich konnten Sie in 
Ihren Fraktionen darüber sprechen. Das 
ist doch selbstverständlich. Es war auch 
kenntlich gemacht worden, dass das 
Schreiben an alle Ratsmitglieder gegan-
gen ist. 

(Angelika Blauen [GRÜNE]: 
Ich hätte aber auch gerne 
mit meinen Freunden dar-

über sprechen können, 
wenn es öffentlich gewesen 
wäre! Oder auch mit ande-

ren Menschen!) 

– Wie gesagt, ich habe das zum Schutz 
derjenigen, die sich beworben haben, im 
Vorfeld an Sie alle verschickt, auch im 
Interesse der Bewerberinnen und Bewer-
ber. Wir haben es auch so lange wie mög-
lich nach hinten verschoben, aber wir 
müssen dieses Schreiben, um hier ein 
rechtssicheres Verfahren abbilden zu kön-
nen, der Öffentlichkeit zugänglich machen, 
Frau Blauen. 

(Angelika Blauen [GRÜNE]: 
Okay! Ich lasse es jetzt so 

stehen!) 

Gibt es weitere Wortmeldungen? – Herr 
Scholtes. 
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Dietmar Scholtes (FDP): Vielen Dank. – 
Herr Bürgermeister! Meine Damen und 
Herren! Voraussichtlich werden die ge-
wählten Beigeordneten nicht 100 % aller 
Stimmen erhalten. Bei einer öffentlichen 
Wahl hat dies für die nächsten acht Jahre 
zur Folge, dass die Beigeordneten wissen, 
wer sie gewählt oder eben nicht gewählt 
hat. Das sollte bei der Zusammenarbeit 
theoretisch keine Rolle spielen, ist aber 
psychologisch problematisch. Deshalb 
halten wir es für ratsam, die Wahl der Bei-
geordneten geheim durchzuführen, was 
wir hiermit beantragen. – Vielen Dank. 

Bürgermeister Alexander Biber: Vielen 
Dank, Herr Scholtes. Das hatten Sie im 
Vorfeld auch schon schriftlich angekün-
digt. Insofern werden die Abstimmungen 
dann auch in geheimer Wahl durchgeführt. 
Es wird also in öffentlicher Sitzung eine 
geheime Wahl stattfinden. 
Dann frage ich noch mal in die Runde: 
Gibt es noch weitere Wortmeldungen? – 
Diese sehe ich nicht. 
Dann mache ich einen Vorschlag zum 
weiteren Verfahren. Vonseiten der Verwal-
tung – das ist jetzt nicht die Meinung des 
Bürgermeisters, sondern geschieht nach 
Abwägung aller Kriterien, die hier im Vor-
feld formuliert wurden und letztendlich 
auch gerichtlich überprüfbar sind – sind 
wir zu der Einschätzung gelangt, dass die 
Bewerber Mauermann und Unruh als ge-
eignet anzusehen sind und daher auch 
gleich in den Wahlgang eintreten können. 
Für den Bewerber Diller sehen wir das als 
nicht gegeben an. 
Erhebt sich dagegen Widerspruch, oder – 
jetzt positiv gefragt – hat jemand Zweifel 
daran, dass der Kandidat Unruh und der 
Kandidat Mauermann die Voraussetzun-
gen nicht erfüllen? – Bitte, Herr Fischer. 

Heinz Fischer (SPD): Herr Bürgermeister, 
fahren Sie fort mit Ihrer Wahlbeeinflus-
sung. 

Bürgermeister Alexander Biber: Ich be-
einflusse hier keine Wahl. Ich trage hier 
nur die Fakten vor. 
Gibt es jemanden, der das nicht so sieht? 
– Das ist nicht der Fall. Gibt es jemanden, 
der sich enthalten möchte? – Das ist auch 
nicht der Fall. Dann sind diese beiden 
Kandidaten als formal geeignet anzuse-
hen. 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, Herr Mauermann und Herr 
Unruh als geeignet für das Dezernat III 
anzusehen. 

 
Abstimmungsergebnis:  
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
 

 

C
D

U
 

SP
D

 

G
R

Ü
N

E 

FD
P 

D
IE

 L
IN

KE
 

D
IE

 F
R

AK
-

TI
O

N
 

Vo
lk

sa
bs

tim
-

m
un

g 

Ja X X X X X X X 
Nein        
Enth.        

 
Herr Schliekert. 

Harald Schliekert (SPD): Herr Bürger-
meister, Sie haben sich mit Ihrer Frage, 
über die Sie gerade haben abstimmen 
lassen, erkundigt, ob es irgendjemanden 
gibt, der die grundsätzliche Geeignetheit 
der beiden Kandidaten anzweifelt. Das tue 
ich nicht. Ich bin aber der Auffassung, 
dass Ihre Einschätzung bezüglich des 
Kandidaten Diller falsch ist. Deswegen 
beantrage ich – oder was auch immer jetzt 
nötig ist –, dass Herr Diller in den Wahl-
gang aufgenommen wird. 
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Bürgermeister Alexander Biber: Das 
haben Sie damit getan. Wie gesagt, ich 
habe im Vorfeld darauf hingewiesen, dass 
ich das als rechtswidrig ansehe; das habe 
ich mehrfach deutlich gemacht. Insofern 
werden wir durch Abstimmung klären las-
sen, ob Herr Diller in diesen Wahlgang mit 
aufgenommen werden soll. Da stellt sich 
für mich jetzt die Frage, da Herr Scholtes 
eine geheime Wahl beantragt hat, ob das 
auch jetzt schon für die Frage der Zulas-
sung zum Wahlgang gelten soll. Soll auch 
darüber geheim abgestimmt werden? 
Dann würden wir das entsprechend vorbe-
reiten. 

Dietmar Scholtes (FDP): In Anbetracht 
des Zeitaufwandes, der damit verbunden 
wäre, könnte ich darauf verzichten, das 
geheim durchzuführen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
haben es vorbereitet für den Fall der Fälle. 
Es wäre kein zusätzlicher Zeitaufwand 
damit verbunden. 
Herr Möws. 

Thomas Möws (GRÜNE): Davon ausge-
hend, dass wir uns nicht zu 100 % auf 
eine Kandidatur von Herrn Diller einigen 
werden, möchte ich die Argumentation von 
Herrn Scholtes aufgreifen und beantragen, 
auch darüber geheim abzustimmen, weil 
auch davon gewisse Signale ausgehen 
würden, wenn man den Kandidaten nicht 
für die Wahl zulassen wollte. 

Bürgermeister Alexander Biber: Frau 
Schlich hatte sich noch genmeldet. 

Beate Schlich (CDU): Ich hätte aus-
nahmsweise das Gleiche gesagt wie Herr 
Möws, und deshalb sparen wir uns das. 

Bürgermeister Alexander Biber: Da es 
hier um eine Abstimmung und nicht um 
eine Wahl geht, haben wir hier ein Quo-
rum zu beachten. Das ist ein Fünftel des 
Rates. Das wären elf Ratsmitglieder. 

Deswegen lasse ich jetzt darüber abstim-
men. 
Wer dafür ist, dass wir auch über die Ab-
stimmung über die Geeignetheit des Herrn 
Diller hier in geheimer Wahl abstimmen, 
den bitte ich jetzt um das Handzeichen. – 
Gibt es Gegenstimmen? – Gibt es Enthal-
tungen? – Dann war das einstimmig. 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, über die Geeignetheit des 
Herrn Diller in geheimer Wahl abzustim-
men. 

 
Abstimmungsergebnis:  
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Dann darf ich die Damen und Herren des 
Ratsbüros bitten, die Wahlkabine aufzu-
bauen und die Stimmzettel vorzubereiten. 
Und Frau Linnhoff wird jetzt das Verfahren 
erläutern. 

Heike Linnhoff (Co-Dezernentin I): Herr 
Bürgermeister! Meine Damen und Herren! 
Wir halten für Sie jetzt gleich entspre-
chende Stimmzettel bereit. Der Text lautet: 

„Ich halte den Kandidaten 
Hans-Michael Diller für das 
Dezernat III für geeignet:  
Ja, Nein, Enthaltung.“ 

Frau Göllner und Herr Blum werden Ihnen 
den Stimmzettel gleich aushändigen. Wir 
hängen einen Stimmzettel auch in die 
Wahlkabine, und Herr Bürgermeister Biber 
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wird jetzt die Ratsmitglieder einzeln aufru-
fen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Herr 
Nett. 

Bernd-Josef Nett (GRÜNE): Bei der 
Wortwahl sagen Sie: Wir halten den für 
geeignet. – Ich dachte, darum geht es jetzt 
gar nicht, sondern ob er formal die Bedin-
gungen erfüllt oder nicht erfüllt. Insofern 
reden wir hier gar nicht darüber, ob er ge-
eignet ist oder nicht. Vielmehr hat er for-
mal die Bedingungen zu erfüllen. Sie 
glauben in Ihrer Einschätzung, er hat sie 
nicht erfüllt. Die Frage ist also: Ist der Rat 
der Meinung, dass er die formalen Vo-
raussetzungen, um überhaupt an der Wahl 
teilnehmen zu können, erfüllt hat? – Es 
geht aber nicht darum, ob er geeignet ist 
oder nicht. 

Heike Linnhoff (Co-Dezernentin I): Das 
ist die Frage der Geeignetheit. Darunter 
subsumieren wir das, und das halte ich 
auch für richtig. Denn Sie müssen im ers-
ten Schritt alle Menschen betrachten, die 
Sie für geeignet halten, und im zweiten 
Schritt wird dann gewählt. 

Bürgermeister Alexander Biber: Herr 
Nett. 

Bernd-Josef Nett (GRÜNE): Ich halte es 
für nicht geeignet und richtig, und daher 
bitte ich um eine Abstimmung darüber, ob 
diese Wortwahl geeignet und richtig ist 
oder nicht. Ich kann nicht einsehen, dass 
eine Verwaltung eine juristische Auffas-
sung vertritt, bei der es darauf ankommt, 
ob diese richtig oder falsch ist, und die gar 
nicht sinnvoll ist. Wenn das aus meiner 
Sicht nicht der Fall ist, können wir auch 
einfach schreiben, dass es formal zutref-
fend ist, dass er an der Wahl teilnehmen 
kann oder nicht. Darum geht es im Endef-
fekt. 

Bürgermeister Alexander Biber: Also, 
der Bürgermeister formuliert, worüber ab-

gestimmt wird. Jetzt hat Frau Linnhoff ge-
rade ausgeführt, wie die Formulierung 
lautet, und Sie haben nun die Möglichkeit, 
mit Ja, Nein oder Enthaltung darüber ab-
zustimmen. So sind die Spielregeln, und 
eine andere Option haben wir an der Stel-
le nicht. 
Dann die Frage ans Ratsbüro: Sind wir 
soweit? – Okay. 
Damit eröffne ich den Wahlgang, und ich 
rufe jeweils zwei Personen auf, weil wir 
auch zwei Wahlurnen haben. 

Heike Linnhoff (Co-Dezernentin I): Ich 
möchte, dass wir nur eine Wahlurne be-
nutzen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Dann 
können mir die Fraktionen schon mal mit-
teilen, wen sie als Stimmzähler benennen 
möchten. Ich fange bei Herrn Schlesiger 
an. Wer möchte auszählen? 

Sven Schlesiger (Die Linke): Wir schla-
gen Monika Lappe vor. 

Bürgermeister Alexander Biber: Monika 
Lappe ist vorgeschlagen. Für die FRAK-
TION? – Kai Huneke. Für die SPD? – Herr 
Engel. Für die Grünen? – Frau Lehmann. 
für die FDP? – Frau Schnitzker-Scholtes. 
Für die CDU? – Herr Henig. Für die 
Volksabstimmung? – Herr Reh. Herr 
Schindler, möchten Sie auch mitzählen? – 
Nein. Ich glaube, das reicht auch. Wir 
kommen damit sicherlich zurecht.  
Dann lasse ich darüber abstimmen, ob 
jemand etwas dagegen hat, ob die eben 
genannten Ratsmitglieder als Stimmzähler 
fungieren. – Das ist nicht der Fall. Enthal-
tungen gibt es auch keine. Dann sind die 
Stimmzähler bestimmt. 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, die Vorgenannten als Stim-
menzähler*innen für die geheimen Wah-
len. 
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Abstimmungsergebnis:  
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0 
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Ich werde nun die Ratsmitglieder nachei-
nander aufrufen. 

(Der Namensaufruf erfolgt. – 
Es folgt die geheime Wahl.) 

Haben alle Ratsmitglieder, die stimmbe-
rechtigt waren, ihre Stimme abgegeben? – 
Das ist der Fall. 
Dann schließe ich diesen Wahlgang und 
darf die Stimmzähler bitten, sich bei den 
Kolleginnen und Kollegen aus dem Rats-
büro einzufinden. 

(Die Stimmzettel werden 
ausgezählt.) 

Ich unterbreche die Sitzung für einige Mi-
nuten. 

(Unterbrechung von  
18:40 Uhr bis 18:44 Uhr) 

Bürgermeister Alexander Biber: Ich darf 
die Sitzungsunterbrechung aufheben, und 
es geht mit der Sitzung des Stadtrates 
weiter. 
Uns liegt ein Ergebnis vor. 27 Ratsmitglie-
der haben eine Ja-Stimme abgegeben, 22 
eine Nein-Stimme, und 2 Ratsmitglieder 
haben sich enthalten. Bei 51 gültigen 
Stimmen ist das Ergebnis dann auch so 
richtig. Damit ist Herr Diller im Wahlgang. 

 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
mehrheitlich, dass Herr Diller geeignet ist 
und an der Wahl zum Beigeordneten für 
das Dezernat III teilnimmt. 

 
Abstimmungsergebnis der geheimen 
Wahl:  
Ja 27  Nein 22  Enthaltung 2 
 
Ich frage in die Runde, ob es weitere Kan-
didatinnen oder Kandidaten gibt. – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann treten wir jetzt in die Wahl nach § 50 
Abs. 2 Gemeindeordnung ein. 
Auch hier wurde geheime Wahl beantragt. 
Insofern bekommen Sie jetzt entspre-
chende Stimmzettel. Auf diesen Stimmzet-
teln werden Sie Folgendes vorfinden: Es 
gibt ein Kästchen, neben dem der Name 
Hans-Michael Diller steht. Dann gibt es ein 
weiteres Kästchen, neben dem der Name 
Stefan Mauermann steht. Als Drittes steht 
der Name Frank Unruh auf dem Zettel. 
Dann gibt es noch ein viertes Kästchen, 
neben dem „Nein“ steht. Wenn Sie das 
Kästchen „Nein“ ankreuzen, bedeutet das, 
dass keiner der Kandidaten Ihre Zustim-
mung findet. Außerdem gibt es noch ein 
fünftes Kästchen, neben dem „Enthaltung“ 
steht. Diese Möglichkeiten der Stimmab-
gabe haben Sie an dieser Stelle. 
Wir werden das jetzt wieder so wie eben 
machen: Ich werde Sie namentlich aufru-
fen, und dann müssen Sie sich hinten bei 
der Wahlurne einfinden, um dort Ihre 
Stimme abzugeben. 
Eines ist noch wichtig: Sie dürfen nur ein 
Kreuz machen. Wenn Sie kein Kästchen 
auf dem Stimmzettel ankreuzen, werten 
wir das ebenfalls als Enthaltung. 
Sind wir so weit, Frau Göllner? – Fast. – 
Okay. Jetzt können wir starten, und es 
geht von vorne los. 

(Der Namensaufruf erfolgt. – 
Es folgt die geheime Wahl.) 
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Meine sehr geehrten Damen und Herren, 
ich gehe davon aus, dass nun alle zur 
Wahl geschritten sind und wir niemanden 
vergessen haben. – Dann schließe ich 
auch diesen Wahlgang und bitte die 
Stimmzähler, ihres Amtes zu walten. 

(Die Stimmzettel werden 
ausgezählt.) 

Ich unterbreche die Sitzung für fünf Minu-
ten. 

(Unterbrechung von  
18:57 Uhr bis 19:02 Uhr) 

Bürgermeister Alexander Biber: Meine 
sehr geehrten Damen und Herren, wir 
machen mit der Ratssitzung weiter. 
Es sind insgesamt 49 Kandidatenstimmen 
abgegeben worden. Davon entfielen 27 
Stimmen auf Herrn Hans-Michael Diller 
und 22 Stimmen auf Herrn Mauermann. 
Da bei 2 Enthaltungen, 49 Stimmen abge-
geben worden sind, liegt die Mehrheit bei 
25 Stimmen. Damit ist Herr Diller gewählt. 

(Beifall von SPD, Grünen, 
FDP, Linken und FRAKTI-

ON) 

 
Das weitere Prozedere ist in der Vorlage 
beschrieben. 
 
 
 
1. Der Rat der Stadt Troisdorf wählt 
 

Herrn Hans-Michael Diller 
 
für das Dezernat III zum Beigeordneten 
der Stadt Troisdorf gem. § 71 Abs. 1 Ge-
meindeordnung Nordrhein-Westfalen (GO 
NRW).  
Die Wahl erfolgt zum 01. Juli 2023 unter 
Berufung in das Beamtenverhältnis auf 
Zeit (8 Jahre). 
 
2. Die derzeitigen Geschäftskreise erge-
ben sich aus der als Anlage 1 beigefügten 

Ausschreibung; die Stadt behält sich aber 
eine andere Festlegung der Geschäfts-
kreise entsprechend § 73 Abs. 1 GO NRW 
vor. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis der geheimen 
Wahl: 
 
Hans-Michael Diller 27 
Stefan Mauermann 22 
Frank Unruh    0 
Enthaltungen    2 
Nein     0 
 
 
 
 
TOP 16 Wahl eines Beigeordneten für 

das Dezernat V 
Vorlage: 2023/0322 

Bürgermeister Alexander Biber: Damit 
kommen wir zur Wahl eines Beigeordne-
ten für das Dezernat V. 
Auch hierzu gab es eine entsprechende 
Vorlage. 
Gibt es Zweifel daran, dass die beiden 
Bewerber geeignet sind? Ansonsten 
müssten wir darüber abstimmen. – Das ist 
nicht der Fall. Dann ist einstimmig festge-
stellt worden, dass der Bewerber Oliver 
Kosmalla und der Bewerber Horst Wende 
die Geeignetheit mitbringen. 
Hier ist ebenfalls geheime Wahl beantragt 
worden. Ich lese vor, was auf dem Stimm-
zettel steht: Auf dem Stimmzettel stehen 
die beiden Kandidaten, nämlich zum einen 
Oliver Kosmalla und zum anderen Horst 
Wende. Sie haben die Möglichkeit, mit 
Nein zu stimmen, sofern keiner der beiden 
Kandidaten Ihre Zustimmung findet, und 
Sie haben die Möglichkeit, sich zu enthal-
ten. Wenn Sie nichts ankreuzen, wird dies 
ebenfalls als Enthaltung gewertet. 
Dann treten wir in den Wahlgang ein. 
Frau Göllner, Herr Blum, sind wir soweit? 
– Okay. Dann rufe ich wieder die Namen 
auf. 
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(Der Namensaufruf erfolgt. – 
Es folgt die geheime Wahl.) 

Haben alle Ratsmitglieder ihre Stimme 
abgeben können? – Das ist der Fall. Dann 
schließe ich auch diesen Wahlgang und 
bitte die Stimmzähler, die Stimmen auszu-
zählen. 

(Die Stimmzettel werden 
ausgezählt.) 

Dafür unterbreche ich die Sitzung wieder 
für wenige Minuten. 

(Unterbrechung von  
19:13 Uhr bis 19:18 Uhr) 

Bürgermeister Alexander Biber: Auch 
hier liegt uns nun ein Ergebnis vor. Es sind 
insgesamt 51 Stimmen abgegeben wor-
den. Auf Oliver Kosmalla entfielen 21 
Stimmen, auf Horst Wende 29 Stimmen 
bei 1 Enthaltung. Damit ist Horst Wende 
gewählt. 

(Beifall von SPD, Grünen, 
FDP, Linken und FRAKTI-

ON) 

 
 
1. Der Rat der Stadt Troisdorf wählt 
 

Herrn Horst Wende 
 
für das Dezernat V zum Beigeordneten 
der Stadt Troisdorf gem. § 71 Abs. 1 Ge-
meindeordnung Nordrhein-Westfalen (GO 
NRW).  
Die Wahl erfolgt zum 01. Juli 2023 unter 
Berufung in das Beamtenverhältnis auf 
Zeit (8 Jahre). 
 
2. Die derzeitigen Geschäftskreise erge-
ben sich aus der als Anlage 1 beigefügten 
Ausschreibung; die Stadt behält sich aber 
eine andere Festlegung der Geschäfts-
kreise entsprechend § 73 Abs. 1 GO NRW 
vor. 
 
 

 
 
Abstimmungsergebnis der geheimen 
Wahl: 
 
Oliver Kosmalla 21 
Horst Wende  29 
Enthaltungen    1 
Nein     0 
 
 
 
 
TOP 17 Smart City Strategie der Stadt 

Troisdorf 
Vorlage: 2023/0065/1 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
kommen zur Smart-City-Strategie der 
Stadt Troisdorf. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Ich sehe 
den Herrn Rothe. 

(Harald Schliekert [SPD]: 
Und den Herrn Schliekert!) 

Ralf-Udo Rothe (Volksabstimmung): Ich 
möchte zwei Sätze zu Smart City sagen. 
Hinter diesem scheinbar unscheinbaren 
Begriff verbirgt sich in Wirklichkeit, dass 
man mittels 5G und gegebenenfalls auch 
6G alle möglichen Daten über die Bürger 
und ihre Umgebung sammelt, um, wie es 
so schön heißt, technische, wirtschaftliche 
und gesellschaftliche Innovationen durch-
setzen zu können. Dabei ist mittelfristig 
oder langfristig geplant, die städtische 
Umgebung mit Sensoren zu versehen, die 
ebenfalls irgendwelche Daten über die 
Bürger und ihre Umgebung sammeln. 
Ich sehe eine große Gefahr, dass durch 
diese – so möchte ich sie mal nennen – 
totale Digitalisierung der Bürger bis ins 
Letzte ausgespäht wird und dass wir hier 
nach der Abschaffung des Bargelds even-
tuell ein System wie das Sozialpunktesys-
tem in China einrichten. Ich bitte daher, 
bei Smart City vorsichtig zu sein und nicht 
zu allem Ja zu sagen. – Danke schön. 
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Bürgermeister Alexander Biber: Vielen 
Dank, Herr Rothe. – Herr Schliekert. 

Harald Schliekert (SPD): Herr Bürger-
meister! Meine sehr verehrten Damen und 
Herren! Ich hoffe – und dafür werde ich 
mich persönlich sicherlich einsetzen –, 
dass Dinge, die in China passiert sind, hier 
in Troisdorf nicht passieren. Es ist aller-
dings unbestreitbar, dass die Digitalisie-
rung in allen Bereichen unserer Gesell-
schaft Einzug gehalten hat. Uns als Ko-
operation reicht die Vorlage, die die Ver-
waltung auf Seite 143 als Beschlussent-
wurf formuliert hat, nicht aus, da sie aus 
unserer Sicht genau die Dinge nicht ent-
hält, die gewährleisten, dass es nicht zu 
diesen apokalyptischen Zuständen kommt, 
die Herr Rothe an die Wand gemalt hat. 
In der Nachtragsvorlage 1 ist der Antrag 
der Kooperation abgedruckt. Ich beziehe 
mich auf die vier Punkte, die unserer Mei-
nung nach ganz konkret eine bessere 
Umsetzung in Troisdorf erlauben. 
Erstens sollen Akteure der Troisdorfer 
Zivilgesellschaft über diejenigen hinaus, 
die schon in dieses Verfahren eingebun-
den sind, aktiv in diesen Prozess einge-
bunden werden. Hier benennen wir insbe-
sondere die Stadtwerke und Freifunk-
Rhein-Sieg, die ein LoRaWAN-Gateway-
Netz in Troisdorf mit aufbauen sollen. 
Zweitens soll die Organisation der Fo-
kusprojekte so erfolgen, dass die Men-
schen via Open Data auch kontrollieren 
können, was genau besprochen worden 
ist. So soll an dieser Stelle schon sehr früh 
eine Form der Beteiligung gesichert wer-
den, die diese Dinge vermeidet, die Herr 
Rothe angesprochen hat. 
Drittens liegt uns viel daran, dass wir die 
Frage klären, was andere Städte – ein 
bisschen größer, ein bisschen kleiner als 
wir – an der Stelle schon gemacht haben. 
Best-Practice-Vergleiche haben in der 
Regel immer dazu geführt, dass man et-
was lernen konnte. 
Viertens möchten wir mit Blick auf die 
Transparenz, dass in jeder Fachaus-

schusssitzung über die neuesten Entwick-
lungen in diesem Bereich gesprochen 
wird. Ich denke, dass damit der Smart-
City-Strategie Leben eingehaucht wird. 
Daher bitte ich darum, den Antrag der Ko-
operation an der Stelle zu unterstützen. – 
Danke. 

Bürgermeister Alexander Biber: Frau 
Gebauer. 

Katharina Gebauer (CDU): Vielen Dank, 
Herr Bürgermeister. – Der Antrag ist sehr 
kurzfristig eingegangen, und es gibt keine 
Stellungnahme der Verwaltung, ob und 
wie das leistbar ist. Das interessiert mich, 
da wir auf Seite 143 eine sehr ausführliche 
Darstellung vorfinden. Vielleicht gibt es 
Dinge, die in der Smart-City-Strategie 
schon enthalten sind. Leider lag der An-
trag nicht dem Fachausschuss vor, sodass 
wir heute das erste Mal darüber sprechen. 
Also, ist das leistbar, ist das umsetzbar, 
oder gibt es das schon? 

Bürgermeister Alexander Biber: Gibt es 
weitere Wortmeldungen dazu? – Ich sehe 
keine. Dann kann ich dazu gerne Stellung 
nehmen. 
Ich denke, der erste Punkt ist unstrittig: 
Der Rat nimmt die von der Unity AG erar-
beitete Smart-City-Strategie als Teil einer 
fortlaufend zu ergänzenden und aktualisie-
renden Gesamtstrategie für eine „Smart 
City Troisdorf“ zur Kenntnis“. – Das kön-
nen wir hier sicherlich so beschließen. 
Was die Beauftragungen oder Wünsche 
an die Verwaltung angeht, so sind wir als 
Stadt Troisdorf nicht einziger Gesellschaf-
ter der Stadtwerke. Insofern müsste so 
etwas auch mit den anderen Gesellschaf-
tern geklärt werden, bevor wir hier etwas 
beschließen. Wie gesagt, prüfen kann 
man das sicherlich. Ich denke allerdings, 
dass es dann noch mal in den Fachaus-
schuss gehört; dort sollte es vernünftiger-
weise hin. 
Und bei der Organisation der Fokusprojek-
te ist es in der Tat sowieso so, dass wir 
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dabei Open Data berücksichtigen, dass es 
Schnittstellen gibt, damit die Daten, die 
erhoben werden, auch anderen zur Verfü-
gung gestellt werden können. 
Zur Bewertung anderer Smart-City-
Strategien. Die kann man sicherlich be-
werten. Ich kann dazu nur sagen, dass wir 
im KDN – das ist der Dachverband der 
kommunalen IT-Dienstleister – sogar als 
Best Practice gehört worden sind. Herr 
Wagner war erst vor Kurzem auf einer 
Veranstaltung mit 70 Leuten, hat unsere 
Smart-City-Strategie vorgestellt und wurde 
vom KDN ausgezeichnet. Insofern spricht 
nichts gegen diesen Punkt. 
Was allerdings nicht möglich ist – und das 
ist auch nicht Aufgabe des BDBV –, ist, 
dass hier in jeder Sitzung irgendwelche 
Zeitpläne zur Digitalisierung innerhalb der 
Verwaltung vorgestellt werden. Das ist 
einfach nicht leistbar in der Form. Wir 
werden – das habe ich auch schon zuge-
sagt – immer dann berichten, wenn es 
Ergebnisse gibt, und diese werden wir 
auch präsentieren. Aber das hier ist nicht 
Aufgabe des BDBV, sondern Geschäft des 
Bürgermeisters, und daher kann dieser 
letzte Punkt in der Form auch nicht be-
schlossen werden. 
Herr Schliekert. 

Harald Schliekert (SPD): Dann machen 
Sie mal einen Vorschlag. Wie kann er for-
muliert werden? 

Bürgermeister Alexander Biber: Ich ha-
be das schon in einer der Sitzungen, wo 
die Diskussion eigentlich auch hingehört, 
formuliert und gesagt: Sobald wir etwas 
Vorzeigbares vorweisen können, also 
wenn wir ein weiteres Amt vollständig im 
Serviceportal abgebildet haben, werden 
wir darüber berichten, und dann können 
wir auch zeigen, wie das Ganze funktio-
niert. 
Wir haben aber – und das ist auch kein 
Geheimnis – noch keinen abschließenden 
Zeitplan, wie alle Bereiche der Verwaltung 
bis zu einem bestimmten Stichtag digitali-
siert sein werden. Wir werden es Ihnen 

also schon von Amts wegen sowieso zur 
Kenntnis bringen. 
Herr Schliekert. 

Harald Schliekert (SPD): Nachfrage: Ich 
kann Ihre Schwierigkeiten durchaus ver-
stehen, aber ich verstehe es so: Wenn es 
einen solchen Bericht gibt, dann wird der 
im BDBV vorgestellt. Oder wo würden Sie 
ansonsten berichten? 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
richtig, ja. 

Harald Schliekert (SPD): Okay. Dann 
hänge ich mich insofern aus dem Fenster, 
als ich sage, dass man es so umformuliert, 
dass man Ihre Formulierung aufnimmt: 
Sobald etwas vorliegt, wird im BDBV dar-
über berichtet. Fertig. – Danke. 

Bürgermeister Alexander Biber: Ich 
kann damit leben. Wie gesagt, Sie möch-
ten ja, dass wir über die anderen Punkte 
im Rat beschließen, aber die würden Ihren 
Niederschlag im zuständigen Ausschuss 
finden. 
Frau Gebauer. 

Katharina Gebauer (CDU): Genau, das 
war ja die Frage. Es ist ja dann doch nötig, 
dass es noch mal in den Fachausschuss 
geht. 

(Achim Tüttenberg [SPD]: 
Deshalb haben wir es ja be-

antragt!) 

Bürgermeister Alexander Biber: Dann 
habe ich Sie so interpretiert, Herr Schlie-
kert, dass Sie den letzten Spiegelstrich 
dahin gehend ändern, dass die Verwal-
tung immer dann, wenn es etwas zu be-
richten gibt, dies dem Ausschuss proaktiv 
vorstellen und zur Kenntnis bringen wird. 

(Harald Schliekert [SPD]: 
Ja!) 
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Gibt es jemandem, der diesem Ergän-
zungsantrag nicht zustimmen kann? – 
Herr Rothe und Herr Reh. Gibt es jeman-
den, der sich enthalten möchte? – Dann 
haben wir das mit großer Mehrheit so be-
schlossen. 
 
 
 
Beschluss: 
Auf Empfehlung des Ausschusses für 
Bürger*innenbeteiligung, Digitalisierung, 
Beteiligungssteuerung und Verbraucher-
schutz spricht sich der Rat der Stadt 
Troisdorf mehrheitlich für die Umsetzung 
der Smart City Strategie mit der Vision 
Troisdorf: menschlich, lebenswert und 
smart verbunden aus. Grundlage für die 
Umsetzung sind die aus dem Strategie-
prozess resultierenden 28 Smart City Pro-
jekte. Des Weiteren wurde der Ergän-
zungsantrag vom 24. April 2023 mit den 
vorgetragenen Änderungen beschlossen. 
  
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 49  Nein 2  Enthaltung 0   
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TOP 18 Interessenbekundungsverfahren 

für Übermittagsbetreuung an 7 
Grundschulstandorten 
Vorlage: 2023/0203/1 

Bürgermeister Alexander Biber: Hier 
geht es um ein Interessenbekundungsver-
fahren für Übermittagsbetreuung an sie-
ben Grundschulstandorten. 

Gibt es dazu Wortmeldungen? – Herr 
Möws. 

Thomas Möws (GRÜNE): Die Verwaltung 
hat ausführlich dargestellt, warum die An-
passung erfolgen soll. Wir haben uns im 
Fachausschuss dahingehend kritisch ge-
äußert, dass wir die Anhebung nachvoll-
ziehen können und die Stadt bereits einen 
nicht unerheblichen Anteil mitträgt. Wir 
werden diese Erhöhung erst einmal mit-
tragen, kündigen aber schon heute an, 
dass wir uns in den Haushaltsplanbera-
tungen mit den anderen Fraktionen dar-
über unterhalten möchten, diese Erhöhung 
zum 01.08.2024 gegebenenfalls teilweise 
oder ganz wieder zurückzufahren. Denn 
wir sind der Auffassung, dass die Stadt die 
Kosten in Gänze übernehmen kann. Für 
uns ist es jetzt allerdings wichtig, dass das 
Projekt starten kann, auch zeitnah, und 
daher werden wir es bis zu den Haus-
haltsplanberatungen bzw. bis zum 
31.07.2024 erst einmal mittragen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Gibt es 
weitere Wortmeldungen dazu? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir zur Abstimmung über 
den Beschlussentwurf. Wer gegen den 
Beschlussentwurf stimmen möchte, den 
bitte ich um das Handzeichen. – Das ist 
die Fraktion Volksabstimmung. Wer möch-
te sich enthalten? – Dann ist der Rest die 
große Mehrheit gewesen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
mehrheitlich die Vergabe der Trägerschaft 
für Übermittagsbetreuung zum 01.08.2023 
an den Schulstandorten Waldschule und 
EGS an Hotti e.V. sowie der Trägerschaft 
für die Schulstandorte Schlossstraße, 
Siegauenschule, Blücherstraße und Jano-
sch-Grundschule an die Katholische Ju-
gendagentur Bonn. 
 
Zur anteiligen Kompensation des hiermit 
verbundenen freiwilligen Mehraufwands 
für die Stadt schlägt die Verwaltung die 
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Erhöhung der monatlichen Elternbeiträge 
an diesen Standorten von 60 € auf dann 
80 € vor. Der Beschluss hierzu ergibt sich 
aus der Beratung.   
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 49  Nein 2  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Enth.        
 
 
 
TOP 19 Kündigung einer öffentlich-

rechtlichen Vereinbarung mit dem 
Rhein-Sieg-Kreis für Betreuungs-
aufgaben nach dem Betreuungs-
behördengesetz 
Vorlage: 2023/0279 

Bürgermeister Alexander Biber: Hier 
geht es um die Kündigung einer öffentlich-
rechtlichen Vereinbarung mit dem Rhein-
Sieg-Kreis für Betreuungsaufgaben nach 
dem Betreuungsbehördengesetz. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Herr 
Möws. 

Thomas Möws (GRÜNE): Auch diesen 
Beschluss können wir mittragen. Die Ver-
waltung hat allerdings ausgeführt, dass 
noch ein Gutachten im Raume stehe. Ich 
nehme an, das ist ein Gutachten vonseiten 
des Städte- und Gemeindebundes und 
nicht vonseiten des Kreises oder der 
Stadt. Wir gehen davon aus, dass der 
Städte- und Gemeindebund das genauso 
sieht wie wir alle. Das heißt, dass auf-
grund des Konnexitätsprinzips das Land 
die Gesamtkosten zu tragen hat. 

Bürgermeister Alexander Biber: Das 
Gutachten liegt noch nicht vor, sagt die 
Erste Beigeordnete. 
Gibt es weitere Wortmeldungen zu dem 
Punkt? – Das ist nicht der Fall. 
Dann kommen wir zum Beschlussentwurf 
auf Seite 175. Wer gegen den Beschluss-
entwurf stimmen möchte, den bitte ich um 
das Handzeichen. – Möchte sich jemand 
enthalten? – Dann haben wir das einstim-
mig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig die öffentlich-rechtliche Ver-
einbarung für die Wahrnehmung von 
Aufgaben nach dem Betreuungs-
behördengesetz aus dem Jahr 1996 frist-
gerecht zum 30.06.2023 mit Wirkung zum 
31.12.2023 zu kündigen. 
 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
weiterhin im Einvernehmen mit dem 
Rhein-Sieg-Kreis die öffentlich-rechtliche 
Vereinbarung zum 31.08.2023 zu beenden 
und die Aufgabe der Betreuungsbehörde 
ab dem 1.9.2023 gemäß rechtlicher Zu-
ständigkeit wahrzunehmen. 
  
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
 
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen:  
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Anträge der Fraktionen 
  
TOP 20 Smart City App - Navigations-App 

für Blinde und stark sehbehinderte 
Menschen 
hier: Antrag DIE LINKE Fraktion 
vom 27. Februar 2023 
Vorlage: 2023/0238 

Bürgermeister Alexander Biber: Hier 
geht es um die „Smart City App“, eine Na-
vigations-App für Blinde und stark sehbe-
hinderte Menschen; das ist ein Antrag der 
Fraktion Die Linke. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Frau 
Lappe. 

Monika Lappe (Die Linke): Vielen Dank, 
Herr Bürgermeister. – Ich möchte den An-
trag auf Vertagung dieses Tagesord-
nungspunktes stellen, weil morgen ein 
Treffen der Ortsgruppe Troisdorf des Blin-
den- und Sehbehindertenvereins stattfin-
det und uns mitgeteilt wurde, dass noch 
technische Details zu klären sind. 

Bürgermeister Alexander Biber: Möchte 
jemand diesen Punkt nicht vertagen? – 
Möchte sich jemand enthalten? – Dann 
bekommen wir das Thema in einer der 
nächsten Sitzungen noch einmal als Ta-
gesordnungspunkt. 
 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig diesen Tagesordnungspunkt in 
einer der nächsten Sitzungen zu vertagen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
 
 
 
 
 
 
 

Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 21 Blindenlesegerät für die Stadtbü-

cherei Troisdorf und Sieglar 
hier: Antrag DIE LINKE Fraktion 
vom 27. Februar 2023 
Vorlage: 2023/0250 

Bürgermeister Alexander Biber: Hier 
geht es um ein Blindenlesegerät für die 
Stadtbücherei Troisdorf und Sieglar, und 
auch das ist ein Antrag der Fraktion Die 
Linke. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Herr 
Schlesiger. 

Sven Schlesiger (Die Linke): Wir bitten 
um Beschlussfassung. 

Bürgermeister Alexander Biber: Gibt es 
weitere Wortmeldungen dazu? – Ich sehe 
keine. 
Dann kommen wir auch hier zur Abstim-
mung. Wer gegen den Beschlussentwurf 
auf Seite 181 stimmen möchte, den bitte 
ich um das Handzeichen. – Gibt es Enthal-
tungen? – Dann ist das so mit Mehrheit 
beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat Stadt Troisdorf beschließt, den 
Antrag zur Beratung in den Ausschuss für 
Kultur, Städtepartnerschaften, Sport und 
Freizeit zu verweisen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
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Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 22 Patenschaft mit NANTONG - 

Risiken und Nebenwirkungen 
hier: Antrag der Fraktion DIE 
FRAKTION vom 22. März 2023 
Vorlage: 2023/0296 

Bürgermeister Alexander Biber: Hier 
geht es um die Patenschaft mit Nantong, 
insbesondere um die Risiken und Neben-
wirkungen, und das ist ein Antrag der 
Fraktion Die FRAKTION. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Herr Mül-
ler. 

Hans Leopold Müller (Die FRAKTION): 
Ich bitte, die Vorlage dem entsprechenden 
Fachausschuss zur Kenntnis zu bringen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Das 
können wir machen. – Herr Möws. 

Thomas Möws (GRÜNE): Da ich laut dem 
Beschlussentwurf die Ausführungen der 
Verwaltung zur Kenntnis nehmen soll, 
möchte ich darauf hinweisen, dass nach 
meinem Kenntnisstand keine Partner-
schaft mit Nantong besteht, sondern eine 
Patenschaft begründet wurde. Da dies ein 
Unterschied ist, bitte ich darum, dass wir 
die Begrifflichkeit „Städtepartnerschaft“ 
gegen „Patenschaft“ austauschen und es 
so entsprechend zur Kenntnis nehmen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Ja, das 
ist in der Sachdarstellung einmal falsch. 

Thomas Möws (GRÜNE): Wir nehmen es 
ja auch nur zur Kenntnis. 

Bürgermeister Alexander Biber: Gut. – 
Dann nehmen wir es so zur Kenntnis, und 
es kommt noch mal in den entsprechen-
den Ausschuss. 
Gibt es jemanden, der das nicht möchte? 
– Möchte sich jemand enthalten? – Dann 
haben wir das einstimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, die Ausführungen der Verwal-
tung zur Kenntnis zu nehmen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 23 Anwohnerparkausweise online 

hier: Antrag der Fraktion DIE 
FRAKTION vom 22. März 2023 
Vorlage: 2023/0377 

Bürgermeister Alexander Biber: Hier 
geht es um Anwohnerparkausweise onli-
ne, und das ist ein Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION. 

(Hans Leopold Müller [Die 
FRAKTION]: Beschlussfas-

sung!) 
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Wir kommen zur Beschlussfassung. Gibt 
es jemanden, der gegen den Beschluss-
entwurf stimmen möchte? – Möchte sich 
jemand enthalten? – Dann ist das ein-
stimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, dass die Verwaltung beauf-
tragt wird dem nächsten Ausschuss für 
Mobilität und Bauwesen eine Beschluss-
vorlage, zur Änderung der Parkgebühren-
ordnung § 5 Bewohnerparken - mit dem 
Ziel Bewohnerparkausweise mit einer Gül-
tigkeitsdauer von 12 Monaten, 18 Monaten 
oder 24 Monate auszustellen unter An-
passung der Gebühren sowie die Option 
einer Online-Beantragung anzubieten - 
vorzulegen.   
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Bürgeranträge 
  
TOP 24 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Troisdorf 
vom 18. Februar 2023 
hier: Ausbau der Gierlichsstraße in 
Troisdorf-Mitte als direkte Verbin-
dung zum Mauspfad 
Vorlage: 2023/0302 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 18. Feb-

ruar 2023, und hier geht es um den Aus-
bau der Gierlichsstraße in Troisdorf-Mitte 
als direkte Verbindung zum Mauspfad. 
Gibt es hierzu Wortmeldungen? – Herr 
Herrmann. 

Friedhelm Herrmann (CDU): Ich bean-
trage zu diesem Tagesordnungspunkt 
folgende Erweiterung des Beschlussent-
wurfs: 

Der Rat der Stadt Troisdorf 
verweist den Bürgerantrag zur 
Mitberatung in den Ortschafts-
ausschuss Spich und weiter in 
den zuständigen Ausschuss für 
Stadtentwicklung und Denk-
malschutz. 

Bürgermeister Alexander Biber: Soweit 
ich weiß, steht dieser Tagesordnungs-
punkt resultierend aus einem vorherigen 
Bürgerantrag bereits auf der Tagesord-
nung des Stadtentwicklungsausschusses, 
also unabhängig vom heutigen Beschluss. 
Ist das zutreffend, Herr Schaaf? – Insofern 
wird es sowieso auf der Tagesordnung 
des StEA stehen.  

Friedhelm Herrmann (CDU): Die Tages-
ordnung ist aber noch nicht aufgestellt. 
Daher könnte der Ortschaftsausschuss – – 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir als 
Verwaltung haben eine Vorlage dazu an-
gemeldet, und diese wird dann auch auf 
der Tagesordnung stehen. 
Mir liegt nun also der Antrag von Herrn 
Herrmann vor, den Bürgerantrag auch im 
Ortschaftsausschuss Spich zu behandeln. 
Gibt es jemanden, der das nicht möchte? 

Thomas Möws (GRÜNE): Herr Bürger-
meister, dazu habe ich eine Verständnis-
frage. Wenn ich Herrn Herrmann richtig 
verstanden habe, wird der Bürgerantrag 
erst im Stadtentwicklungsausschuss und 
anschließend im Rat behandelt, wahr-
scheinlich erst in der übernächsten Sit-
zung. Damit hätten wir keine Probleme. 
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Bürgermeister Alexander Biber: Genau. 
Wir haben ja versucht, das mit der Zu-
ständigkeitsordnung einigermaßen klar zu 
regeln. Das heißt, bei solchen Vorhaben 
wird der Ausschuss nur informiert, einen 
Beschluss kann der Ortschaftsausschuss 
nicht herbeiführen. Nichtsdestotrotz kann 
der Ortschaftsausschuss davon Kenntnis 
nehmen. 
Wie gesagt, wir hatten schon einen ande-
ren Bürgerantrag dazu, und dieser ist in 
einer der vorherigen Sitzungen verwiesen 
worden. Dazu wird es auch noch eine 
Stellungnahme der Verwaltung geben, und 
dann kommt es so oder so in die nächste 
Sitzung des Stadtentwicklungsausschus-
ses. 
Herr Rothe. 

Ralf-Udo Rothe (Volksabstimmung): Ich 
möchte nur noch mal fragen, ob der An-
trag zur letztendlichen Abstimmung noch 
einmal in den Rat kommt oder ob es mit 
der Behandlung im Stadtentwicklungsaus-
schuss dann getan ist. Denn in diesem 
Fall hätten wir kein Mitspracherecht. Ich 
möchte aber betonen, dass wir mitreden 
wollen. Denn wir können die wenigen Na-
turgebiete, die wir noch haben, nicht im-
mer weiter zerstückeln und teilen, ohne 
dass hier bestimmte Fakten usw. vorlie-
gen. Ich beantrage deshalb, dass es nach 
der Behandlung im Stadtentwicklungsaus-
schuss noch mal in den Rat zur letztendli-
chen Abstimmung kommt. 

Bürgermeister Alexander Biber: Der 
Bürgerantrag des Bürgerforums ist inso-
fern weitgehender, als mit diesem bereits 
der Bau einer Straße beschlossen werden 
soll. Selbstverständlich gibt es im weiteren 
Verfahren noch weitere Ausschüsse, die 
beteiligt werden müssen, und am Ende 
des Tages wird der Rat irgendwann ent-
scheiden müssen, ob wir dafür das ent-
sprechende Geld in die Hand nehmen. 
Das heißt, spätestens bei einer Haus-
haltsplanberatung wird der Rat darüber zu 
befinden haben. 
Herr Möws. 

Thomas Möws (GRÜNE): Auch meine 
Fraktion – und das möchte ich außerhalb 
der normalen Art und Weise, wie wir mit 
solchen Bürgeranträgen umgehen, klar-
stellen – wird die Idee, die hinter diesem 
Bürgerantrag steht, ablehnen. Herr Rothe 
hat es in seiner unnachahmlichen Art aus-
geführt, dass die Frage des Naturschutzes 
hier eine gewisse Relevanz hat. Insofern 
möchte ich zu Protokoll geben, dass wir 
als Grüne weiterhin zu unserem Beschluss 
stehen, der, ich glaube, mittlerweile zehn 
Jahre alt ist und beinhaltet, dass wir die-
sen Weg bzw. diese Straße ablehnen. 
Nichtsdestotrotz machen wir hier aus for-
malen Gründen mit und stimmen der Ver-
tagung zu. 

(Angelika Blauen [GRÜNE]: 
Verweisung!) 

Bürgermeister Alexander Biber: Verta-
gung ist hier nicht beantragt worden. Es 
sollte noch mal dem Ortschaftsausschuss 
zur Kenntnis gegeben werden und danach 
im Stadtentwicklungsausschuss behandelt 
werden. So habe ich das verstanden. 
Richtig, Herr Herrmann? 

(Ralf-Udo Rothe [Volksab-
stimmung]: Richtig!) 

Friedhelm Herrmann (CDU): Richtig. 

Bürgermeister Alexander Biber: Okay. – 
Gibt es jemanden, der dagegen stimmen 
möchte? – Gibt es jemanden, der sich 
enthalten möchte? – Dann haben wir das 
einstimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag in die 
nächste Sitzung des Ortschaftsausschus-
ses Spich und anschließend in den Aus-
schuss für Stadtentwicklung und Denk-
malschutz zu verweisen. 
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Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 25 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 19. Februar 2023 
hier: Einrichtung der Schloßstra-
ße in Troisdorf-Mitte als Ein-
bahnstraße 
Vorlage: 2023/0303 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 19. Feb-
ruar 2023, und hier geht es um die Einrich-
tung der Schloßstraße in Troisdorf-Mitte 
als Einbahnstraße. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Herr Reh. 

Stefan Reh (Volksabstimmung): Bei die-
sem Bürgerantrag geht es um die Einrich-
tung einer Einbahnstraße, und es folgen 
noch weitere, bei denen es um Einbahn-
straßenregelungen geht und die von wei-
ten Teilen der Anwohnerschaft mitgetra-
gen werden. 
Diese Bürgeranträge kann man nicht iso-
liert sehen, da Einbahnstraßen Einfluss 
auf das Umfeld haben. Daher sollten diese 
Anträge in ein Verkehrskonzept für ganz 
Troisdorf münden und in diesem Berück-
sichtigung finden. Das möchte ich dem 
Ausschuss für Mobilität und Bauwesen 
mitgeben. – Danke schön. 

Bürgermeister Alexander Biber: Herr 
Schliekert. 

Harald Schliekert (SPD): Herr Bürger-
meister! Meine sehr verehrten Damen und 
Herren! Die Wortmeldung von Herrn Reh 
veranlasst mich, Folgendes klarzustellen: 
Wir tragen die Verweisung in den Aus-
schuss für Mobilität und Bauwesen mit. 
Den quasi als Tatsache dargestellten Um-
stand, eine Mehrheit der Menschen würde 
das befürworten, können wir nach den 
Gesprächen, die wir vor Ort geführt haben, 
allerdings nicht bestätigen. Trotzdem ist 
aus unserer Sicht der Fachausschuss der 
richtige Ausschuss dafür, um sich mit die-
sen Dingen umfassend zu beschäftigen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Gibt es 
weitere Wortmeldungen dazu? – Herr 
Möws. 

Thomas Möws (GRÜNE): Nach meinem 
Kenntnisstand bearbeitet die Verwaltung 
gerade das Thema „Mobilität“ im Rahmen 
eines mehr oder weniger gesamtstädti-
schen Mobilitätskonzeptes. Vielleicht kann 
die Verwaltung dann die gesammelten 
Bürgeranträge, die zu diesem Themen-
block aufgezeigt werden, bewerten und 
eine Zeitschiene für die Bearbeitung dar-
stellen. Denn wenn diese Thematik jetzt 
auch noch im Rahmen dieses Konzepts 
behandelt werden soll – schließlich ist das 
Konzept schon länger in der Bearbeitung, 
aber wahrscheinlich ohne diese Straßen-
züge –, befürchte ich, dass alle anderen 
Projekte, die schon im Raume stehen – 
und hier erinnere ich mich an diverse An-
träge, die in den letzten Jahren gestellt 
worden sind –, weiter nach hinten gescho-
ben werden müssen, weil die Bearbeitung 
eines solchen Konzeptes inklusive dieser 
Straßen dann noch länger dauert. 

Daher bitte ich die Verwaltung, die Zeit-
achse für die Erstellung des gesamtstädti-
schen Mobilitätskonzeptes darzustellen, 
wenn wir im Ausschuss beschließen, auch 
noch diese Straßen ins Mobilitätskonzept 
aufzunehmen. Denn das möchte ich auf 
jeden Fall im Ausschuss bewerten. 
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Bürgermeister Alexander Biber: Gibt es 
jetzt noch weitere Wortmeldungen zu dem 
Punkt? – Das ist nicht der Fall. 
Dann kommen wir zum Beschlussentwurf 
auf Seite 191. Wer diesem nicht zustim-
men kann, den bitte ich um das Handzei-
chen. – Gibt es Enthaltungen? – Dann 
haben wir das einstimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag in den zu-
ständigen Ausschuss für Mobilität und 
Bauwesen zu verweisen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 26 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 20. Februar 2023 
hier: Einrichtung des Teilstücks 
der Hospitalstraße in Troisdorf-
Mitte zwischen der Schloßstraße 
und der von-Loe-Straße als Ein-
bahnstraße 
Vorlage: 2023/0304 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 20. Feb-
ruar 2023, und hier geht es um die Einrich-
tung des Teilstücks der Hospitalstraße in 
Troisdorf-Mitte zwischen der Schloßstraße 
und der von-Loe-Straße als Einbahnstra-
ße. 

Wird dazu das Wort gewünscht? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zur Be-
schlussfassung. Wer gegen den Be-
schlussentwurf stimmen möchte, den bitte 
ich um das Handzeichen. – Wer enthält 
sich? – Dann ist das einstimmig so be-
schlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag in den zu-
ständigen Ausschuss für Mobilität und 
Bauwesen zu verweisen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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Enth.        
 
 
 
TOP 27 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 21. Februar 2023 
hier: Durchführung von Floh- und 
Kunsthandwerkermärkten in der 
Fußgängerzone in Troisdorf-
Mitte 
Vorlage: 2023/0299 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 21. Feb-
ruar 2023, und hier geht es um die Durch-
führung von Floh- und Kunsthandwerker-
märkten in der Fußgängerzone in Trois-
dorf-Mitte. 
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Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zum Be-
schlussentwurf. Wer gegen diesen stim-
men möchte, den bitte ich um das Hand-
zeichen. – Das ist die Volksabstimmung. 
Gibt es Enthaltungen? – Ich sehe keine. 
Dann ist der Rest die große Mehrheit. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf verzichtet im 
Rahmen seines Rückholrechts auf die 
Verweisung des Bürgerantrags in einen 
Fachausschuss und entscheidet unmittel-
bar selbst über den Bürgerantrag. Der Rat 
der Stadt Troisdorf beschließt mehrheit-
lich, den Bürgerantrag abzulehnen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 49  Nein 2  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 28 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 22. Februar 2023 
hier: Einrichtung von Bürger-
schafts-Fragestunden vor bzw. 
nach den Sitzungen der städti-
schen Fachausschüsse 
Vorlage: 2023/0325 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 22. Feb-
ruar 2023, und hier geht es um die Einrich-
tung von Bürgerschaftsfragestunden vor 

bzw. nach den Sitzungen der städtischen 
Fachausschüsse. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Ich sehe 
keine. 
Dann kommen wir auch hier zur Abstim-
mung. Wer gegen den Beschlussentwurf 
stimmen möchte, den bitte ich um das 
Handzeichen. – Das sind die Volksab-
stimmung und Herr Schindler. Gibt es 
Enthaltungen? – Dann ist Letzteres die 
große Mehrheit, und wir haben dem Be-
schlussentwurf zugestimmt. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
mehrheitlich, den Bürgerantrag des Bür-
gerforums Troisdorf aufgrund der in der 
Sachdarstellung aufgeführten Gründe ab-
zulehnen.     
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 48  Nein 3  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 29 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 23. Februar 2023 
hier: Einrichtung der von Loe-
Straße in Troisdorf-Mitte als Ein-
bahnstraße 
Vorlage: 2023/0305 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 23. Feb-
ruar 2023, und hier geht es um die Einrich-
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tung der von Loe-Straße in Troisdorf-Mitte 
als Einbahnstraße. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Ich sehe 
keine. 
Dann kommen wir auch hier zur Abstim-
mung. Wer gegen den Beschlussentwurf 
stimmen möchte, den bitte ich um das 
Handzeichen. – Gibt es Enthaltungen? – 
Einstimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag in den zu-
ständigen Ausschuss für Mobilität und 
Bauwesen zu verweisen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 30 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 24. Februar 2023 
hier: Zufahrt zur Palliativ-Station 
des St. Josef-Krankenhauses in 
Troisdorf-Mitte 
Vorlage: 2023/0306 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 24. Feb-
ruar 2023, und hier geht es um die Zufahrt 
zur Palliativstation des St.-Josef-
Krankenhauses in Troisdorf-Mitte. 

Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zur Abstim-
mung. Wer gegen den Beschlussentwurf 
stimmen möchte, den bitte ich um das 
Handzeichen. – Möchte sich jemand ent-
halten? – Dann haben wir das einstimmig 
so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag in den zu-
ständigen Ausschuss für Mobilität und 
Bauwesen zu verweisen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 31 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Troisdorf 
vom 25. Februar 2023 
hier: Anbringung eines Zebrastrei-
fens im Bereich der Schloßstraße 
in Troisdorf-Mitte 
Vorlage: 2023/0307 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 25. Feb-
ruar 2023, und hier geht es um die An-
bringung eines Zebrastreifens im Bereich 
der Schloßstraße in Troisdorf-Mitte. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
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Dann kommen wir zum Beschlussentwurf. 
Wer gegen den Beschlussentwurf stim-
men möchte, den bitte ich um das Hand-
zeichen. – Das ist die Volksabstimmung. 
Gibt es Enthaltungen? – Das ist nicht der 
Fall. Dann ist Letzteres die große Mehr-
heit. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
mehrheitlich, den Bürgerantrag mit Blick 
auf die in der Sachdarstellung genannten 
Gründe der Straßenverkehrsbehörde ab-
zulehnen. 
  
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 49  Nein 2  Enthaltung 0   
 
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 32 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 26. Februar 2023 
hier: Einrichtung der Nordstraße 
in Troisdorf-Mitte als Einbahn-
straße 
Vorlage: 2023/0308 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 26. Feb-
ruar 2023, und hier geht es um die Einrich-
tung der Nordstraße in Troisdorf-Mitte als 
Einbahnstraße. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Ich sehe 
keine. 

Dann kommen wir auch hier zur Be-
schlussfassung. Wer gegen den Be-
schlussentwurf auf Seite 215 stimmen 
möchte, den bitte ich um das Handzei-
chen. – Wer enthält sich? – Dann ist auch 
das einstimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag in den zu-
ständigen Ausschuss für Mobilität und 
Bauwesen zu verweisen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 33 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 28. Februar 2023 
hier: Einrichtung des Annonis-
wegs in Troisdorf-Mitte als Ein-
bahnstraße 
Vorlage: 2023/0312 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ebenfalls ein Bürgerantrag gemäß § 24 
GO NRW des Bürgerforums Troisdorf vom 
28. Februar 2023, und hier geht es um die 
Einrichtung des Annoniswegs in Troisdorf-
Mitte als Einbahnstraße. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zur Abstim-
mung. Wer gegen den Beschlussentwurf 
ist, den bitte ich um das Handzeichen. – 
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Wer enthält sich? – Einstimmig so be-
schlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag in den zu-
ständigen Ausschuss für Mobilität und 
Bauwesen zu verweisen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 34 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 01. März 2023 
hier: Anbringung eines Zebra-
streifens im Bereich des Anno-
niswegs in Troisdorf-Mitte 
Vorlage: 2023/0309 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 1. März 
2023, und hier geht es um die Anbringung 
eines Zebrastreifens im Bereich des An-
noniswegs in Troisdorf-Mitte. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Möchte jemand gegen den Beschlussent-
wurf stimmen? – Gibt es Enthaltungen? – 
2 Enthaltungen der Volksabstimmung. 
Dann ist Letzteres die Mehrheit und der 
Beschlussentwurf so angenommen. 
 
 

 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag mit Blick auf 
die in der Sachdarstellung genannten 
Gründe der Straßenverkehrsbehörde ab-
zulehnen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 49  Nein 0  Enthaltung 2   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 35 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 02. März 2023 
hier: Verlegung des Wachdiens-
tes der Polizeiwache Troisdorf 
nach Sankt Augustin 
Vorlage: 2023/0310 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 2. März 
2023, und hier geht es um die Verlegung 
des Wachdienstes der Polizeiwache 
Troisdorf nach Sankt Augustin. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zum Be-
schlussentwurf. Gibt es Gegenstimmen? – 
2 Gegenstimmen der Volksabstimmung. 
Enthaltungen? – Das ist nicht der Fall. 
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Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
mehrheitlich, die Ausführungen der Ver-
waltung zur Kenntnis zu nehmen und ver-
zichtet im Rahmen seines Rückholrechts 
auf die Verweisung des Bürgerantrags in 
einen Fachausschuss.  
Ferner lehnt der Rat der Stadt Troisdorf 
den als Anlage beigefügten Bürgerantrag 
ab und sieht in der Angelegenheit keinen 
weiteren Handlungsbedarf.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 49  Nein 2  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 36 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Troisdorf 
vom 04. März 2023 
hier: Sicherung des Gehweges an 
der Bonner Straße in Troisdorf-
Spich 
Vorlage: 2023/0313 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 4. März 
2023, und hier geht es um die Sicherung 
des Gehweges an der Bonner Straße in 
Troisdorf-Spich.  
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zum Be-
schlussentwurf. Wer gegen diesen stim-
men möchte, den bitte ich um das Hand-
zeichen. – Gibt es Enthaltungen? – Ein-
stimmig so beschlossen. 

Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf macht von 
seinem Rückholrecht Gebrauch und be-
schließt einstimmig, den Bürgerantrag aus 
den in der Sachdarstellung genannten 
Gründen abzulehnen.  
  
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 37 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Heimat- und Ge-
schichtsvereins Troisdorf e. V. 
vom 05. März 2023 
hier: Benennung eines Wilhelm-
Mülhens-Platzes in Troisdorf-Mitte 
Vorlage: 2023/0292 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Heimat- und Geschichtsvereins Trois-
dorf e. V. vom 05. März 2023, und hier 
geht es um die Benennung eines Wilhelm-
Mülhens-Platzes in Troisdorf-Mitte. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Ich sehe 
keine. 
Dann lasse ich über den Beschlussentwurf 
abstimmen. Wer gegen diesen ist, den 
bitte ich um das Handzeichen. – Gibt es 
Enthaltungen? – Dann haben wir das bei 
1 Enthaltung einstimmig so beschlossen. 
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Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag des Heimat- 
und Geschichtsvereins Troisdorf e.V. in 
den zuständigen Ortschaftsausschuss 
Troisdorf-Mitte zu verweisen.   
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 50  Nein 0  Enthaltung 1   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 38 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 05. März 2023 
hier: Installierung einer Kinder-
feuerwehr in Troisdorf 
Vorlage: 2023/0298 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 5. März 
2023, und hier geht es um die Installierung 
einer Kinderfeuerwehr in Troisdorf. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Herr Rot-
he. 

Ralf-Udo Rothe (Volksabstimmung): Ja, 
hier möchte ich wissen, wie der Bedarf 
ermittelt wurde, wie hoch der Bedarf ist, 
wie hoch die Kosten sind und wie diese 
gedeckt werden sollen. Es ist ja nicht da-
mit getan, dass man das haben möchte. 
Liegt denn ein entsprechendes Interesse 
überhaupt vor? Wie verhält sich das 
denn? 

Bürgermeister Alexander Biber: Herr 
Wende. 

Beigeordneter und Stadtkämmerer 
Horst Wende: Herr Bürgermeister! Meine 
Damen und Herren! Ich verstehe die Fra-
ge nach den Kosten für die Kinderfeuer-
wehr nicht. Denn wir haben im Rat, in den 
Fachausschüssen und im Haupt- und Fi-
nanzausschuss ganz klar gesagt, dass wir 
eine Kinderfeuerwehr aufbauen möchten, 
sofern die sachlichen Hintergründe reali-
siert werden können. Das heißt, wir brau-
chen die Räumlichkeiten dafür, wir brau-
chen das Fachpersonal, und dann können 
wir das machen. Die Kosten werden im 
Rahmen des allgemeinen Haushalts zu 
übernehmen sein. Eine Kostenkalkulation 
haben wir an der Stelle allerdings noch 
nicht vorgenommen. Das ist meiner Mei-
nung nach auch irrelevant. Denn das Ziel 
besteht doch darin, über die Kinderfeuer-
wehr, über die Jugendfeuerwehr ehren-
amtliche Einsatzkräfte zu gewinnen, damit 
die Sicherheit der Bürgerinnen und Bürger 
hier in Troisdorf auch weiterhin dauerhaft 
gewährleistet sein kann. Das fällt dann in 
die große Rubrik „Feuerwehr und Ret-
tungsdienst der Stadt Troisdorf“. Das wird 
dann aus dem Budget für die Feuerwehr 
und den Rettungsdienst gedeckt, und 
meiner Meinung nach sollte das auch nicht 
von Kosten abhängig gemacht werden. 
Das würde ich an der Stelle für destruktiv 
halten. 

Bürgermeister Alexander Biber: Danke. 
– Herr Rothe, noch eine Nachfrage dazu? 

Ralf-Udo Rothe (Volksabstimmung): Das 
hat mit destruktiv nichts zu tun. Wir leben 
in einer Zeit des wirtschaftlichen Nieder-
gangs, wir beschließen hier irgendwelche 
Sachen usw., die irgendwelche Erhöhun-
gen nach sich ziehen, und Sie sprechen 
hier davon, dass das destruktiv sei. Fra-
gen Sie mal die Bürger, wie sie angesichts 
der steigenden Energie- und Lebensmit-
telkosten ihre übrigen Kosten stemmen 
sollen. Insofern halte ich das, was Sie hier 
sagen, für destruktiv. 

Die eine Frage ist noch nicht beantwortet: 
Wie sieht es mit dem Bedarf aus? 
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Ich war irgendwann mal – ich weiß nicht 
mehr, ob letztes oder vorletztes Jahr – 
beim Feuerwehrfest. Da waren sehr viele 
Jugendliche. Ich weiß auch gar nicht, ab 
welchem Alter das hier gilt. Liegt also der 
Bedarf vor? Und wenn ja, in welcher Grö-
ßenordnung? 

Bürgermeister Alexander Biber: Herr 
Wende. 

Beigeordneter und Stadtkämmerer 
Horst Wende: Erst einmal gibt es einen 
Beschluss, dass eine Kinderfeuerwehr 
eingerichtet werden soll. Und diesen Be-
schluss haben wir auszuführen. Wir haben 
auch gesagt, dass wir diesen ausführen, 
wenn die entsprechenden Möglichkeiten 
gegeben sind. 
Eine Kinderfeuerwehr ist keine Jugend-
feuerwehr. Eine Kinderfeuerwehr ist für 
Kinder im Alter von sechs bis zehn Jahren. 
Mit zehn Jahren können die Kinder dann 
in die Jugendfeuerwehr eintreten, und ab 
18 können sie in den normalen Einsatz-
dienst eintreten. Insofern wird der Bedarf 
mit Sicherheit gegeben sein, und ich bin 
auch fest davon überzeugt, dass wir auf 
diese Weise eine gute Nachwuchsförde-
rung betreiben und Nachwuchs generieren 
können. 
Ja, man investiert da viel Zeit hinein. 
Wenn ein Kind mit sechs Jahren zur Feu-
erwehr kommt und bis 18 dabei sein 
möchte, dann sind das zwölf Jahre. Ich bin 
aber der festen Überzeugung – und das 
wissen wir auch –, dass wir über die Ju-
gendfeuerwehr viele Einsatzkräfte im eh-
renamtlichen Bereich rekrutieren können, 
und es gibt auch viele Jugendfeuerwehr-
mitglieder, die anschließend zur Berufs-
feuerwehr gehen. Das ist eine gute Nach-
wuchsgewinnung, und daher halte ich es 
nach wie vor für richtig, dass wir, sobald 
wir die Möglichkeiten dafür haben, also 
Räumlichkeiten und Personal, auch eine 
Kinderfeuerwehr gemäß Ratsbeschluss 
einrichten. 
Gibt es weitere Wortmeldungen dazu? – 
Herr Schlesiger. 

Sven Schlesiger (Die Linke): Eine Frage 
habe ich doch noch: Ab wann darf man in 
der Jugendfeuerwehr mitmachen? 

Bürgermeister Alexander Biber: Bitte, 
Herr Wende. Wir führen hier eine Fach-
ausschussdebatte. 

Beigeordneter und Stadtkämmerer 
Horst Wende: Ich meine, ab dem zehnten 
Lebensjahr ist das möglich, also vom 10. 
bis zum 18. Lebensjahr. Ab dem 17. Le-
bensjahr können Mitglieder der Jugend-
feuerwehr bei Einsätzen mitfahren, aber 
nur begleitend. Sie dürfen dann quasi da-
neben stehen. Das ist dann ab 17 möglich, 
und ab 18 dürfen sie dann bei Einsätzen 
ganz normal mitfahren. 

Bürgermeister Alexander Biber: Gibt es 
weitere Wortmeldungen zu dem Thema? – 
Das ist nicht der Fall. 
Dann kommen wir zum Beschlussentwurf 
auf Seite 237. Wer gegen diesen stimmen 
möchte, den bitte ich um das Handzei-
chen. – Gibt es Enthaltungen? – Bei 
1 Enthaltung einstimmig so beschlossen.  
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag des Bürger-
forums vom 05.03.2023 aus den in der 
Sachdarstellung benannten Gründen ab-
zulehnen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 50  Nein 0  Enthaltung 1   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 39 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 06. März 2023 
hier: Zufahrt zur Gastronomie 
Camp Spich in Troisdorf-Spich 
Vorlage: 2023/0314 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 6. März 
2023, und hier geht es um die Zufahrt zur 
Gastronomie „Camp Spich“ in Troisdorf-
Spich. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zur Be-
schlussfassung. Wer gegen den Be-
schlussentwurf stimmen möchte, den bitte 
ich um das Handzeichen. – Gibt es Enthal-
tungen? – Einstimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf macht von 
seinem Rückholrecht Gebrauch und be-
schließt einstimmig, den Bürgerantrag aus 
den in der Sachdarstellung genannten 
Gründen abzulehnen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
 

 

C
D

U
 

SP
D

 

G
R

Ü
N

E 

FD
P 

D
IE

 L
IN

KE
 

D
IE

 F
R

AK
-

TI
O

N
 

Vo
lk

sa
bs

tim
-

m
un

g 

Ja X X X X X X X 
Nein        
Enth.        
 
 
 
 
 
 

 
TOP 40 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 

NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 07. März 2023 
hier: Sanierung der Straßende-
cke/des Gehweges der Carl-
Diem-Straße in Troisdorf-Mitte 
Vorlage: 2023/0315 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 7. März 
2023, und hier geht es um die Sanierung 
der Straßendecke/des Gehweges der 
Carl-Diem-Straße in Troisdorf-Mitte. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zum Be-
schlussentwurf. Wer gegen den Be-
schlussentwurf stimmen möchte, den bitte 
ich um das Handzeichen. – 
2 Gegenstimmen. Gibt es Enthaltungen? – 
Diese sehe ich nicht. Dann haben wir das 
mit großer Mehrheit so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf macht von 
seinem Rückholrecht Gebrauch und be-
schließt mehrheitlich, den Bürgerantrag 
aus den in der Sachdarstellung genannten 
Gründen abzulehnen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 49  Nein 2  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 41 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 
NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 08. März 2023 
hier: Beleuchtung am Frakti-
onseingang des Rathauses in 
Troisdorf-Mitte 
Vorlage: 2023/0316 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 8. März 
2023, und hier geht es um die Beleuch-
tung am Fraktionseingang des Rathauses 
in Troisdorf-Mitte. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zum Be-
schlussentwurf. Wer gegen den auf Seite 
243 abgedruckten Beschlussentwurf 
stimmen möchte, den bitte ich um das 
Handzeichen. – Gibt es Enthaltungen? – 
Dann haben wir auch das einstimmig so 
beschlossen. 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, die Ausführungen der Verwal-
tung zur Kenntnis zu nehmen und verzich-
tet im Rahmen seines Rückholrechts auf 
die Verweisung des Bürgerantrages in 
einen Fachausschss. Ferner lehnt der Rat 
der Stadt Troisdorf den als Anlage beige-
fügten Bürgerantrag ab und sieht in der 
Angelegenheit keinen weiteren Hand-
lungsbedarf.  
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 42 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 
NRW des Bürgerforums Trois-
dorf vom 09. März 2023 
hier: Anbringung eines Zebra-
streifens auf der Kerpstraße in 
Troisdorf-Sieglar 
Vorlage: 2023/0317 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
des Bürgerforums Troisdorf vom 9. März 
2023, und hier geht es um die Anbringung 
eines Zebrastreifens auf der Kerpstraße in 
Troisdorf-Sieglar. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Ich sehe 
keine. 
Dann kommen wir auch hier zur Abstim-
mung über den Beschlussentwurf auf Sei-
te 245. Gibt es jemanden, der gegen die-
sen stimmen möchte? – Möchte sich je-
mand enthalten? – Dann bei Enthaltung 
von Herrn Reh einstimmig so beschlos-
sen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den Bürgerantrag mit Blick auf 
die in der Sachdarstellung genannten 
Gründe der Straßenverkehrsbehörde ab-
zulehnen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 50  Nein 0  Enthaltung 1   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
 

 

C
D

U
 

SP
D

 

G
R

Ü
N

E 

FD
P 

D
IE

 L
IN

KE
 

D
IE

 F
R

AK
-

TI
O

N
 

Vo
lk

sa
bs

tim
-

m
un

g 

Ja X X X X X X X 
Nein        
Enth.       X 
 
 
 
 
 



2. Sitzung des Rates der Stadt Troisdorf am 02.05.2023 
öffentliche Sitzung  
 

 

50 
 

 

TOP 43 Bürgerantrag gemäß § 24 GO 
NRW der AWO Ortsverein Trois-
dorf-Altenrath vom 12. April 2023 
hier: Benennung eines Fußwegs 
in Troisdorf-Altenrath nach 
Wilma Gärtner 
Vorlage: 2023/0363 

Bürgermeister Alexander Biber: Das ist 
ein Bürgerantrag gemäß § 24 GO NRW 
der AWO Ortsverein Troisdorf-Altenrath 
vom 12. April 2023, und hier geht es um 
die Benennung eines Fußwegs in Trois-
dorf-Altenrath nach Wilma Gärtner. 
Gibt es dazu Wortmeldungen? – Das ist 
nicht der Fall. 
Dann kommen wir auch hier zum Be-
schlussentwurf. Wer gegen den Be-
schlussentwurf stimmen möchte, den bitte 
ich um das Handzeichen. – Gibt es Enthal-
tungen? – Einstimmig so beschlossen. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt Troisdorf beschließt 
einstimmig, den o.g. Bürgerantrag der 
AWO Altenrath in den zuständigen Haupt- 
und Finanzausschuss zu verweisen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Ja 51  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Abstimmungsübersicht der Fraktionen: 
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TOP 44 Mitteilungen 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
kommen zu den Mitteilungen. 
Über die Ihnen mit dem Nachtrag zuge-
gangenem Mitteilungen hinaus gibt es 
keine Mitteilungen im öffentlichen Teil. 
 
 
 
 
TOP 44.1 Jahresabschluss 2021 - 

Kenntnisnahme Kommu-
nalaufsicht 
Vorlage: 2023/0350 

 
 
 
 
TOP 44.2 Treuhänderische Beteiligung 

an der Start NRW GmbH 
Vorlage: 2023/0280 

 
 
 
 
TOP 44.3 Engagement der VR-Bank 

Bonn Rhein-Sieg eG 
Vorlage: 2023/0369 

 
 
 
 
TOP 44.4 Bericht der Europäischen 

Städtekoalition gegen Ras-
sismus (ECCAR) 
Vorlage: 2023/0236 
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TOP 45 Anfragen der Fraktionen 

Bürgermeister Alexander Biber: Wir 
kommen zu den Anfragen der Fraktionen. 
Gibt es Anfragen der Fraktionen? – Herr 
Schlesiger. 

Sven Schlesiger (Die Linke): Vielen 
Dank, Herr Bürgermeister. – Meine Da-
men und Herren! Meine erste Anfrage 
betrifft die Sitzungen hier in der Stadt-
halle 2. Wie viel teurer ist es, wenn wir hier 
und nicht im Rathaus tagen? Was kostet 
das Personal, das hier im Einsatz ist? Wie 
viel kostet die Reinigung? Wie hoch sind 
die Energiekosten beispielsweise für die 
Beleuchtung? 
Das können Sie gerne zur Niederschrift 
beantworten, damit wir die genauen Zah-
len haben. 
Meine zweite Anfrage: Im Stadtteilpark 
Friedrich-Wilhelms-Hütte gab es früher 
einen Skaterpark mit einer Halfpipe 3, 

                                                
2 Antwort der Verwaltung: 
Die anfallenden Drittkosten bei einer Ratssit-
zung in der Stadthalle belaufen sich auf ca. 
110 € für Personalkosten (Bestuhlung / Gast-
ronomie). Die Reinigungskosten belaufen sich 
auf ca. 25 € zzgl. MwSt. pro Reinigung/Sitzung 
bei normaler Verschmutzung. Die Reinigung 
im Rathaus erfolgt nach einem Reinigungszyk-
lus, unabhängig von der täglichen Nutzung. 
Der Jahresenergieverbrauch der gesamten 
Stadthalle lag 2022 für Strom liegt bei ca. 
430.000 kWh (Gebäudetechnik, Beleuchtung, 
Wärmepumpe etc.), für Gas bei 420.000 kWh. 
Eine Grundlast fällt auch für eine ungenutzte 
Stadthalle an, wie hoch der Verbrauch wäh-
rend einer Veranstaltung ist, lässt sich nicht 
messen. Pauschal kann davon ausgegangen 
werden, dass die Energie für Beleuchtung und 
Lüftungstechnik ortsunabhängig (Stadthalle o. 
Rathaus) während einer Veranstaltung benö-
tigt wird. 
 
3 Antwort der Verwaltung: 
Die Halfpipe war defekt, nicht mehr reparatur-
fähig und musste aus Sicherheitsgründen ab-
gebaut werden. Es werden dieses Jahr neue 

die wir in der vergangenen Legislatur aus 
sicherheitstechnischen Gründen einge-
zäunt haben. Zu meinem Erstaunen ist 
diese Halfpipe entfernt worden, aber der 
Zaun steht noch da. Warum ist die weg? 
Ich meine, wenn sie weg ist, kann man 
den Zaun auch entfernen. – Vielen Dank. 

Bürgermeister Alexander Biber: Okay. 
Die beiden Anfragen beantworten wir zur 
Niederschrift. – Herr Müller. 

Hans Leopold Müller (Die FRAKTION): 
Vielleicht können Sie kurz einen Überblick 
über die Auswirkungen der Tarifverhand-
lungen von ver.di auf den Kommunal-
haushalt in diesem und im nächsten Jahr 
geben. 
Und meine zweite Frage: Ist verwaltungs-
seitig geprüft worden, ob es eine Möglich-
keit gibt, dass das Schülerticket in irgend-
einer Weise mit dem Deutschlandticket 4 
verbunden wird? Wenn ja, welche? – 
Danke. 

Bürgermeister Alexander Biber: Zu bei-
den Anfragen die Erste Beigeordnete. 

Erste Beigeordnete Tanja Gaspers: 
Sehr geehrter Herr Bürgermeister! Meine 
sehr geehrten Damen und Herren! Zu den 
zusätzlichen Personalkosten aufgrund der 
Tarifverhandlungen. Für die Tarifbeschäf-
tigten ergibt sich für das Jahr 2023 auf-
grund der Einmalzahlung ein Mehrbedarf 
von 2,5 Millionen €. Mit Blick auf den bis-
herigen Verlauf und den Haushaltsansatz, 
den wir mit einer gewissen Steigerung 
eingeplant haben, rechnen wir damit, dass 

                                                                    
Skateelemente angeschafft und auf der Fläche 
aufgebaut, dafür bleibt der Zaun stehen. 
 
4 Antwort der Verwaltung: 
Nach Mitteilung der RSVG gibt es Bestrebun-
gen einer Kopplung. Hierzu gibt es aktuell aber 
noch keine genauen Zahlen und Zeiträume 
einer evtl. Umsetzung. Sobald hier belastbare 
Daten vorliegen, wird sich die RSVG mit der 
Stadt in Verbindung setzen und die Informatio-
nen hierzu, werden dem Rat mitgeteilt. 



2. Sitzung des Rates der Stadt Troisdorf am 02.05.2023 
öffentliche Sitzung  
 

 

52 
 

 

wir den Ansatz aufgrund des Tarifab-
schlusses um bis zu 1,5 Millionen € über-
ziehen werden. Für das Jahr 2024 ist mit 
einem Mehrbedarf von 5,5 bis 6 Millionen 
€ zu rechen. Wir müssen das noch im De-
tail rechnen, aber das sind die überschlä-
gigen Rechnungen, die daraus resultieren 
und die wir im Rahmen der Haushalts-
planberatungen weiter werden betrachten 
müssen. 

Bürgermeister Alexander Biber: Es feh-
len noch die Beamten. Die sind noch nicht 
berücksichtigt. Und die zweite Frage be-
zog sich auf das Schülerticket und das 
Deutschlandticket. 

Erste Beigeordnete Tanja Gaspers: Das 
muss ich zur Niederschrift beantworten. 

Bürgermeister Alexander Biber: Alles 
klar. – Herr Schlesiger. 

Sven Schlesiger (Die Linke): Zum 
Deutschlandticket habe ich noch eine 
Nachfrage. Wie ist das denn bei den städ-
tischen Mitarbeitern? Es gibt ja diese Job-
tickets, die die städtischen Mitarbeiter be-
ziehen können. Ist da eine Umstellung 
geplant, oder haben Sie diese schon 
durchgeführt? Wie sind diesbezüglich die 
Überlegungen? 

Bürgermeister Alexander Biber: Es ist 
keine Umstellung geplant, weil die Leis-
tungen des Jobtickets besser sind als die 
des Deutschlandtickets. Daher werden wir 
das Jobticket in der bisherigen Form bei-
behalten. 
Gibt es weitere Anfragen? – Das ist nicht 
der Fall. 
 
 
 
 
 
 

 
TOP 45.1 Beleuchtung im Troisdorfer 

Stadtgebiet 
hier: Anfragen der Fraktion 
DIE FRAKTION vom 17. April 
2023 
Vorlage: 2023/0383 

 
Antwort der Verwaltung: 
 
Zu 1.) Es werden alle für die Umsetzung der 
Energieeinsparverordnung abgeschalteten 
Illuminationen wieder eingeschaltet. 
 
Zu 2.) Die Einsparungen belaufen sich auf ca. 
12.000 kWh zu rd. 3.000,- EUR brutto. 
 
Zu 3.) Derzeit gibt es keine Erkenntnisse und 
Planungen bzgl. der Anschaffung und Installa-
tion von Ladeeinrichtungen an Leuchten der 
öffentlichen Straßenbeleuchtung, da das in 
Troisdorf vorhandene eigenständige Beleuch-
tungsnetz während des nächtlichen Betriebs 
für eine Belastung mit diversen zusätzlichen 
Ladeströmen nicht ausgelegt ist. 
 
Zu 4.) + 5.) Für die Straßenbeleuchtung wird in 
Troisdorf ein separates Stromnetz betrieben. 
Dies hat den Vorteil, dass die Straßenbeleuch-
tung technisch und betriebswirtschaftlich ein-
fach und sicher als eigenes Wirtschaftsgut 
betrieben werden kann, welches im Eigentum 
des ABT steht. Das Stromnetz der Straßenbe-
leuchtung ist historisch für den technischen 
Betrieb von Straßenbeleuchtungen dimensio-
niert. Ein Betrieb von E-Ladesäulen oder Lade-
leuchten ist technisch mit diesem Stromnetz 
nicht möglich. Eine Neuausrichtung des „Be-
leuchtungsnetzes“ zum „Beleuchtungs- und 
Ladenetz“ ist technisch und betriebswirtschaft-
lich nicht sinnvoll. Nach aktueller Gesetzge-
bung wird einem Netzbetreiber die „Rolle“ des 
E-Ladesäulen-Betreibers nicht zugestanden. 
Aus diesem Grund haben die Stadtwerke 
Troisdorf diese Aufgabe auf die IpTro GmbH 
übertragen.  
 
 
 
TOP 45.2 Archiv Leichlingen 

hier: Anfragen der Fraktion DIE 
FRAKTION vom 17. April 2023 
Vorlage: 2023/0382 
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Troisdorf, den 31. Mai 2023 
 
 
 
 

 
Alexander Biber Monika Frey Christoph Filla 
(Bürgermeister) (Schriftführung) (für das Wortprotokoll) 

 

TOP 46 Anfragen der Ratsmitglieder 

Bürgermeister Alexander Biber: Damit 
kommen wir zu den Anfragen der Ratsmit-
glieder. 
Gibt es Anfragen der Ratsmitglieder? – 
Das ist nicht der Fall. 
Dann darf ich mich bei den Zuschauern, 
die so lange ausgehalten haben, bedan-

ken. Ich wünsche Ihnen einen guten 
Heimweg und einen angenehmen Abend. 
Vielleicht bis zum nächsten Mal! 
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